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Платформа собственности 
Аэропорты перейдут на российское ПО для регистрации пассажиров

Анастасия Львова

Российские аэропорты в этом году 
начнут переход на отечественную 

платформу общего доступа к системам 
регистрации пассажиров ARCute. Её раз-
работчик — холдинг «Аэропорты регио-
нов». Ранее авиаузлы пользовались про-
дуктом ведущего мирового поставщика 
IT-услуг для этой отрасли — швейцарской 
SITA. Однако на фоне санкций провай-
дер предупредил об отключении опера-
торов РФ от своих продуктов до 30 июня. 
ARCute уже внедрили в десяти аэропор-
тах самого разработчика, систему так-
же приобрели Шереметьево, Краснодар, 
Сочи и Анапа. Переговоры ведутся ещё 
более чем с 20 гаванями в стране.

Многие российские аэропорты пере-
йдут в этом году на отечественную плат-

форму общего доступа к системам реги-
страции пассажиров ARCute. Об этом 
«Известиям» рассказал директор по циф-
ровой трансформации компании-раз-
работчика — холдинга «Аэропорты ре-
гионов» Константин Панев в кулуарах 
форума Digital Aviation & Travel.

Такую платформу уже внедрили в де-
сяти авиаузлах самого холдинга: в Ека-
теринбурге, Самаре, Нижнем Новгоро-
де, Саратове, Ростове-на-Дону, Новом 
Уренгое, Петропавловске-Камчатском, 
Благовещенске, Оренбурге и Тобольске.

— Мы также продали продукт в Ше-
реметьево, в «Аэродинамику» (Крас-
нодар, Сочи, Анапа). Сейчас участвуем 
в конкурсе ещё по 20 аэропортам Рос-
сии. Очень надеемся, что и в них поста-
вим нашу систему, — расска-
зал Константин Панев.
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Долгосрочным делом
Финвласти больше не планируют реформу пенсионных накоплений

Анна Каледина

В ласти решили не проводить пен-
сионную реформу накоплений 

в рамках обязательного пенсионного 
страхования (ОПС). Об этом «Извес-
тиям» рассказали источники, близ-
кие к финблоку. В ЦБ и Минфине под-
твердили, что отдельной реформы 
пенсионных накоплений не плани-
руется. Необходимость в изменени-
ях возникла после 2014 года, когда 
из-за моратория на пенсионные на-
копления в систему перестали по-
ступать средства. При этом с 2022-го 
начались активные выплаты граж-
данам, причём большинству еди-
новременные. Финвласти надеются, 
что частично проблему можно ре-
шить за счёт новой программы дол-
госрочных сбережений (ПДС), пояс-
нили источники «Известий». Часть 
экспертов уверены: это лишь оття-
гивание процесса, а к вопросу с на-
коплениями в ОПС всё равно придёт-
ся возвращаться.

Минфин и ЦБ направили в пра-
вительство законопроект о ПДС 
и в ближайшее время ждут одобре-
ния. Основная цель нововведения, 
как отмечают авторы документа, — 
создать дополнительные возможно-
сти долгосрочных сбережений для 
каждого россиянина . В качестве 
источников должны выступить до-
бровольные взносы граждан и ра-
ботодателей , софинансирование 
со стороны государства, а также на-
копления, сформированные в рам-
ках ОПС. Операторами выступят 
негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ).

В ячейку общества
Госдума хочет изменить порядок помощи многодетным

Алёна Нефёдова

Г осударственные пособия будут по-
лучать все многодетные семьи, вне 

зависимости от уровня их доходов. Та-
кая норма содержится в проекте ново-
го закона, разрабатываемого в Госду-
ме, сообщила «Известиям» вице-спикер 
парламента Анна Кузнецова. Сейчас 
на большинство льгот могут рассчи-
тывать только семьи с низким достат-
ком, имеющие статус нуждающихся. 
Кроме того, депутаты планируют опре-
делить единые для всей страны меры 
поддержки для многодетных, посколь-
ку сейчас в каждом регионе они разнят-
ся. Проект закона будет внесён в Гос-
думу до конца 2023 года, подтвердили 
его авторы.

Многодетные семьи должны полу-
чать пособия независимо от уровня 
своих доходов — даже если они не яв-
ляются нуждающимися. Кроме того, 
необходимо на федеральном уровне 
утвердить единые критерии, по ко-
торым семья будет считаться много-
детной, и единые меры поддержки для 
этой категории граждан, поскольку 
сейчас в каждом регионе льготы раз-
нятся.

Для внедрения новых подходов уже 
разрабатывается законопроект о мно-
годетных семьях. Депутаты занима-
ются этим на базе межфракционной 
рабочей группы Госдумы РФ по сохра-
нению и укреплению традиционных 
ценностей.

Инициатива в первую очередь на-
правлена на обеспечение благополу-
чия семей с детьми при соблюдении 

принципа «плюс ребёнок — плюс ре-
сурс». То есть с каждым последую-
щим новорождённым семья должна 
иметь более существенную поддерж-
ку со стороны государства, рассказала 
«Известиям» вице-спикер нижней па-
латы парламента, глава межфракцион-
ной рабочей группы Анна Кузнецова.

— Поэтому мы предлагаем помимо 
определения единого статуса много-
детной семьи добавить отмену крите-
риев нуждаемости для них при полу-
чении льгот. Потому что зачем сегодня 
семью, многодетную тем более, «дово-
дить» до нуждающегося положения, 
чтобы выписать ей бесплатные опции, 
которые ей положены в своём регио-
не, — сказала она «Известиям».

Депутат Александр Спиридонов, 
который в рабочей группе представ-
ляет «Единую Россию», добавил: в раз-
рабатываемом сегодня проекте закона 
планируется установить единую для 
всех многодетных семей поддерж-
ку, обеспечив их равным финансо-
вым базисом. Сейчас льготы в субъ-
ектах разные, подчеркнул политик, 
причём где-то они значительно мень-
ше по сравнению с другими региона-
ми. При этом Александр Спиридонов 
также предлагает установить града-
цию финансовой поддержки для се-
мей с разным числом детей: от мень-
шего к большему.

Эксперты подтвердили, что меры 
поддержки многодетных семей дей-
ствительно различаются во всех реги-
онах. Чаще всего власти предоставля-
ют их в образовательной сфере — речь 
идёт, в частности, о бесплатном пита-
нии для детей или компенсации опла-
ты детского сада. Кроме того, некото-
рые субъекты компенсируют часть 
затрат на ЖКУ, уточнила 
Мария Спиридонова. 

«Порядка 970 тысяч человек в этом году 
окажутся на грани голодной смерти»
Представитель ФАО Олег Кобяков — о мировом продовольственном кризисе, 
влиянии на него антироссийских санкций и важных нюансах зерновой сделки

Евгения Чукалина

В 2023  году около 27 млн человек 
по всему миру, прежде всего в Аф-

рике, могут столкнуться с угрозой го-
лода. Причём 970 тыс. из них окажутся 
на грани смерти. Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал директор отде-
ления Продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН (ФАО) 
по связям с Россией Олег Кобяков. 
Он также объяснил, как влияют на про-

довольственную безопасность планеты 
возникшие в результате введения санк-
ций проблемы с экспортом российских 
удобрений и пшеницы, верят ли в ФАО 
в продление зерновой сделки и в каких 
странах располагаются самые «горячие 
точки голода».

В начале апреля в ФАО сообщили, что 
индекс глобальных продовольствен-
ных цен падает вот уже год. О чём это 
говорит?

Действительно, индекс продо-
вольственных цен ФАО, который 
публикуется ежемесячно по пяти 
основным товарным группам, сни-
жается уже 12 месяцев подряд. Об-
щее снижение достигло почти 20%. 
Это, безусловно, положительная тен-
денция. Она говорит об устойчивости 
мирового агропродовольственного 
сектора, о том, что он приспосабли-
вается к негативным драй-
верам. 

В НОМЕРЕ 
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A Мы рассчитываем, что эта 
тенденция сохранится, так 

как в основных регионах производи-
телей базовых видов продовольствия 
наступает урожайный период.

Какие регионы вы имеете в виду?
В Северном полушарии, допустим, 

по продукции растениеводства круп-
нейшие производители — это Россия, 
Индия, Китай, европейские страны, 
США и Канада.

Можно ли говорить о том, что риск ми-
рового продовольственного кризиса, 
о котором предупреждали в течение 
2022 года, постепенно снижается вме-
сте с индексом цен?

В «Целях устойчивого развития» 
(ЦУР) [разработанных Генассам-
блеей ООН в 2015 году] есть ориен-
тир, который человечество постави-
ло себе — нулевой голод к 2030 году. 
К сожалению, этот показатель нере-
алистичен, и к 2030-му мы всё равно 
в мире будем иметь порядка 670 млн 
голодающих людей. В этой ситуации 
можно говорить о продолжении кри-
зиса.

Хотя ,  с  дру гой  стороны ,  на-
селение планеты за эти 15  лет 
(с 2015 по 2030 год. — «Известия») уве-
личится. То есть в целом относитель-
ная доля голодающих будет сокра-
щаться. Тем не менее те ориентиры, 
которые мы себе ставили, пока не вы-
полняются.

Но помимо такой общей цифры — 
«средней температуры по больни-
це» — сохраняются зоны острого го-
лода, или хронические зоны, которые 
из года в год не исчезают из заголов-
ков газет. Появляются и новые «горя-
чие точки голода». К примеру, в силу 

вспышек вооружённых конфликтов, 
стихийных бедствий, нашествий вре-
дителей. Поэтому мы находимся в со-
стоянии структурного продоволь-
ственного кризиса, острота которого 
пока не снижается.

В каких регионах мира ситуация замет-
но улучшилась, а где появились, как 
вы сказали, «горячие точки голода»?

ФАО вместе со своими партнёра-
ми — Всемирной продовольственной 

программой (ВПП ООН), Детским фон-
дом ООН (ЮНИСЕФ) — периодически 
издаёт доклад «Горячие точки голо-
да». И на протяжении многих лет гео-
графия меняется несущественно. Это 
прежде всего Афганистан, Йемен, Си-
рия, Сомали, частично — Эфиопия, Ке-
ния, Демократическая Республика 
Конго (ДРК). В Западном полушарии 
традиционной точкой голода остаёт-
ся Гаити, несмотря на многолетнюю 
операцию ООН в этой стране.

А улучшилась ситуация, к приме-
ру, на Мадагаскаре, где голод и неу-
рожай были вызваны стихийными 
бедствиями. Если в прошлом и поза-
прошлом годах в зоне неблагополучия 
фигурировала Шри-Ланка, то сейчас 
она оттуда исчезла.

Какова сейчас ситуация в Африке, 
по которой продовольственный кри-
зис ударил в большей степени?

По прогнозам ФАО, в 2023 году по-
рядка 26–27 млн человек, прежде все-
го именно на Африканском конти-
ненте, могут столкнуться с угрозой 
острого отсутствия продовольствен-
ной безопасности. Это уже зона голо-
да и кризиса. А порядка 970 тыс. че-
ловек в 2023-м буквально окажутся 
на грани голодной смерти. Это Юж-
ный Судан и Республика Судан, неко-
торые регионы Эфиопии, ДРК и Сома-
ли. Также острой ситуация остаётся 
в Афганистане и Йемене. Эти «горя-
чие точки голода», к сожалению, уже 
приобретают хронический характер.

Какова обстановка на Украине?
Очевидно, что там, где идут бое-

вые действия, невозможно нормаль-
ное ведение сельского хозяйства. Там 
значительное число перемещённых 

лиц и беженцев, сократилось сельхоз-
производство по всем направлениям — 
это и растениеводство, и животновод-
ство. Упали доходы домохозяйств, 
потому что, в отличие от России, Укра-
ина в значительной степени — это 
страна мелких товаропроизводите-
лей в сельском хозяйстве.

И сейчас ООН, в том числе и ФАО, 
осуществляет масштабную операцию 
помощи Украине. Бюджет ФАО, выде-
ленный на эту операцию, составля-
ет $200 млн. Это и денежная помощь, 
и вакцины, семенной-посевной мате-
риал, и удобрения, и предоставление 
пластиковых рукавов для хранения 
зерна взамен разрушенных зернох-
ранилищ.

Есть ли у ФАО данные, сколько людей 
в мире погибли в 2022 году от голода?

Такой статистики ФАО не ведёт, 
это ближе к компетенции ВОЗ. Но и то, 
если рассуждать реалистично, навер-
ное, достоверные данные получить 
невозможно, потому что зачастую 
голод не бывает основной причиной 
смерти. Как правило, он ведёт к ос-
лаблению защитных сил организма, 
иммунного статуса, вследствие чего 
и из-за обострения хронических забо-
леваний, инфекций люди и погибают. 
Но сказать, что непосредственно го-
лод убил столько-то людей, такой ста-
тистики мы не ведём.

В марте Россия согласилась продлить 
зерновую сделку на 60 дней, её срок 
истекает 18 мая. Как вы считаете, како-
вы перспективы её продления?

Судьба зерновой сделки — сей-
час предмет переговоров на самом 
высоком политическом уровне. С мо-
мента подписания соответствующе-

С морским прицелом
Корабли ВМФ нанесли удар по украинским резервам

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Алексей Рамм

В ночь на 27 апреля корабли Черно-
морского флота нанесли сосредото-

ченный ракетный удар по пунктам дис-
локации резервов ВФУ. Успешная атака 
пресекла выдвижение подразделений 
украинской морской пехоты в районы 
боевых действий, сообщили в Минобо-
роны России. Эксперты предполагают, 
что удары наносились по целям в глу-
боком тылу противника и должны по-
мешать началу широко разрекламиро-
ванного украинского контрнаступления. 
Также в этот день корреспонденты 
«Известий» побывали на линии боево-
го соприкосновения в ДНР и стали сви-
детелями слаженной работы танкистов 
и артиллерии, которые обеспечивали ог-
невую поддержку наступавшей пехоты.

�� УДАР С МОРЯ

Сосредоточенный ракетный удар 
по пунктам дислокации резервов про-
тивника был нанесён высокоточным 
оружием большой дальности морско-
го базирования. Его цель достигнута, 
все назначенные объекты поражены, 
сообщили в Минобороны РФ 27 апреля.

— Воспрещено выдвижение подраз-
делений морской пехоты ВФУ в райо-
ны боевых действий, — уточнил офици-
альный представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Как рассказали источники «Извес-
тий», знакомые с ситуацией, ракетно-
му удару предшествовала эффективная 
работа разведки. Она своевременно вы-
явила и взяла на сопровождение новые 
части украинских вооружённых форми-
рований. А решение о нанесении высо-
коточного удара было принято, когда 
они представляли наиболее удобную 
цель. Все выпущенные ракеты достиг-

ли цели, а подразделения морской пе-
хоты Украины, а также приданные ей 
подразделения артиллерии и бронетан-
ковой техники понесли серьёзные по-
тери, подчеркнули источники издания.

Вероятно, речь идёт о резервах, ко-
торые находятся на приличном рассто-
янии от линии боевого соприкоснове-
ния и предназначены для украинского 
контрнаступления, предположил в бе-
седе с «Известиями» военный эксперт 
Алексей Леонков.

— Информация довольно скудная, 
требуются подтверждение и уточне-
ние, чтобы быть убеждёнными, что это 
именно так, — отметил он. — Но в целом 
в преддверии активизации противни-
ка необходимо работать по глубоко-
му тылу. Необходимо, чтобы разведка 
работала, обнаруживала, где они там 
прохлаждаются в большом количе-
стве. Если удары действительно были 
нанесены по подразделениям, которые 
предназначались для наступления, это, 
конечно же, скажется на нём. Насколь-
ко сильно — зависит от эффективно-
сти удара.

За последние несколько дней 
наши силы нанесли несколько ударов 
по штабам и резервам, но все они на-
ходились не так далеко от линии бо-
евого соприкосновения. Например, 
23 апреля авиация и артиллерия били 
по подразделениям в районах населён-
ных пунктов Григоровка и Калинина. 
До этого в районе Константиновки был 
уничтожен объединённый штаб груп-
пировки украинских формирований 
«Бахмут». В начале месяца ВС России 
нанесли удар по передовому команд-
ному пункту украинской группиров-
ки «Харьков».

�� ТАНКОВАЯ ПОДДЕРЖКА

На донецком направлении действия на-
шей пехоты поддерживают танковые 
подразделения и артиллерия. Сейчас 
они решающая сила на поле боя. И, ког-
да надо продвинуться вперёд, снаря-
дов не жалеют.

Экипажи ведут огонь с закрытых 
позиций, работают в тесной связке 
с корректировщиками. Командир тан-
ка Александр и корректировщик Илья 
находятся на расстоянии нескольких 
километров, но хорошо слышат и по-
нимают друг друга.

Когда пехота продвигается в сторо-
ну украинских позиций, танки откры-
вают огонь.

— Мы сейчас выбиваем противни-
ка. Если попадаем, противник, конеч-
но, сбегает с позиций. Своих раненых 
и «двухсотых» оставляет, — расска-
зал офицер 1-го армейского корпу-
са Илья.

Саша и Петруха, командир и меха-
ник-водитель, знакомят нас со своей 
машиной. Она оказывается трофейной. 
Т-64 отобрали у ВФУ в марте прошло-
го года. Ещё остался незакрашенный 
пиксельный украинский камуфляж 
по бортам.

Сейчас танкисты ждут развития 
событий на фронте. Киевские вла-
сти анонсировали контрнаступле-
ние, но оно постоянно откладывается. 
То ли из-за нехватки вооружений, то ли 
по климатическим причинам. Под До-
нецком давно наступила весна, но до-
роги ещё не подсохли.

�� УКРАИНСКИЕ СИЛЫ 
ТЕРЯЮТ ПВО

27 апреля в зоне спецоперации на всех 
стратегических направлениях ВФУ по-
теряли не менее 670 человек и 41 еди-
ницу военной техники, включая гауби-
цы, САУ и бронеавтомобили, сообщили 
в Минобороны РФ.

Российские штурмовые отряды ов-
ладели четырьмя кварталами в севе-
ро-западной, западной и юго-западной 
частях Артёмовска. Воздушно-десант-
ные войска и авиация оказывают непо-
средственную поддержку их действиям 
и сковывают противника на северной 
и южной окраинах.

ВКС России в районе населённого 
пункта Липовка в ДНР сбили самолёт 
Су-24 воздушных сил Украины.

Противник в результате ударов так-
же недосчитался двух радиолокацион-
ных станций обнаружения и сопрово-
ждения воздушных целей П-18 и СТ-68.

На херсонском направлении унич-
тожены четыре пусковые установки 
украинского зенитного ракетного ком-
плекса С-300, одна зенитная самоход-
ная установка Gepard производства ФРГ.

В ЛНР и Харьковской области пре-
сечены действия четырёх украинских 
диверсионно-разведывательных групп.

Кроме того, в ДНР уничтожена ра-
диолокационная станция контрбата-
рейной борьбы производства США AN/
TPQ-50, склады боеприпасов 72-й меха-
низированной бригады ВФУ, командно-
наблюдательные пункты подразделе-
ний украинских сил спецопераций «Юг», 
110-й механизированной и 58-й мотопе-
хотной бригад ВФУ.

�� НОВАЯ ГВАРДИЯ

27 апреля президент России Владимир 
Путин присвоил 16-й бригаде армей-
ской авиации и 200-й отдельной мото-
стрелковой Печенгской бригаде звания 
«гвардейские». Почётные наименования 
соединения получили за массовый ге-
роизм и отвагу, стойкость и мужество, 
проявленные личным составом в бо-
евых действиях по защите Отечества.

В Минобороны РФ рассказали о во-
еннослужащих, проявивших в боях му-
жество и самоотверженность.

Подразделение, в составе которо-
го действовал ефрейтор Виталий Вер-
тиев, освобождало населённый пункт. 
Продвигаясь по заданному маршруту, 
он обратил внимание на движение в од-
ном из дворов.

Виталий с группой бойцов скрытно 
приблизился к частному дому. В этот 
момент из его окна открыли огонь, 
и Вертиев получил ранение. Несмотря 
на угрозу для жизни, он не вышел из боя, 
своим огнём сковал действия против-
ника.

Благодаря смелым действиям Вита-
лия диверсионная группа противника 
была ликвидирована, а сам он уничто-
жил трёх боевиков.

Гвардии рядовой Ярослав Малин-
ников в составе десантно-штурмово-
го взвода выполнял задачу по поиску 
украинских диверсионно-разведыва-
тельных групп.

Продвигаясь по маршруту, он обна-
ружил боевиков и, несмотря на превос-
ходящие силы противника, принял ре-
шение вступить в бой. Заняв выгодную 
позицию, он прицельным огнём унич-
тожил пулемётный расчёт противника. 
Понеся потери, диверсанты отступили.
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В ресурсе событий
Россия поставила первую партию топлива на АЭС «Аккую»
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Алёна Нефёдова

С троительство атомной станции «Ак-
кую» — один из крупнейших про-

ектов в истории российско-турецких 
отношений, заявил Владимир Путин 
во время торжественной церемонии 
завоза первой партии ядерного топ-
лива для АЭС. Сейчас в высокой сте-
пени готовности находится один из че-
тырёх блоков станции, а после выхода 
на проектную мощность в 2028 году она 
будет вырабатывать более 10% необхо-
димой этой стране энергии. При этом 
Россия продолжит надёжно снабжать 
Турцию и природным газом, заявил Вла-
димир Путин. Президент Реджеп Тайип 
Эрдоган поблагодарил российскую сто-
рону и отметил важность присоедине-
ния своей страны к клубу ядерных дер-
жав. О том, как развиваются отношения 
двух государств и чем важен сам объ-
ект, — в материале «Известий».

�� С ОПОЗДАНИЕМ НА 60 ЛЕТ

Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдо-
ган в режиме видеоконференции при-
няли участие в торжественной церемо-
нии доставки первой партии ядерного 
топлива на первый энергоблок строя-
щейся «Росатомом» атомной станции 
«Аккую». Президент России назвал этот 
проект одним из крупнейших в исто-
рии двусторонних отношений. По его 
словам, расширению связей с РФ гла-
ва Турции уделяет большое внимание.

— Возведение в Турции первой атом-
ной станции и фактически создание 
с нуля новой передовой высокотехно-
логичной отрасли — это ещё один убе-
дительный пример того, как много вы, 
господин президент Эрдоган, делаете 
для своей страны, для роста её эконо-
мики, для всех турецких граждан. Хочу 
сказать прямо: вы умеете ставить ам-
бициозные задачи и уверенно идёте 
к их осуществлению, — сказал Влади-
мир Путин.

При возведении АЭС «Росатом» ис-
пользует наиболее передовые инже-
нерные решения и технологии, отме-
тил российский лидер. Строительство 
атомной станции на берегу Средизем-
ного моря началось ровно пять лет на-
зад — в апреле 2018-го, а уже сегодня 
над «Аккую» будет поднят флаг мирно-
го атома, заметил он. По его словам, это 
весьма символично, поскольку имен-
но в 2023 году республика отмечает 
100-летие со дня основания.

После выхода на полную проектную 
мощность более 10% необходимой этой 
стране энергии будет вырабатываться 
на станции «Аккую». Впрочем, прези-
дент подчеркнул: Россия продолжит 
надёжно снабжать страну-партнёра 
энергетическими ресурсами, и пре-
жде всего природным газом, который, 
по его словам, остаётся дорогим про-
дуктом и со временем цены на него 
будут только расти. Реджеп Тайип Эр-
доган, в свою очередь, отметил: АЭС 
«Аккую» сэкономит Турции $1,5 млрд 
в год на импорте голубого топлива.

— Мы настроены на активизацию со-
трудничества по поставкам газа в тре-
тьи страны, на это нацелено предложе-
ние о создании в Турции регионального 
газового хаба для снабжения природ-

ным газом заинтересованных зарубеж-
ных покупателей по рыночным ценам, — 
добавил Владимир Путин.

Руководитель Турции поблагода-
рил Россию за строительство объекта. 

Все блоки АЭС «Аккую» будут введены 
в эксплуатацию к 2028 году, подчерк-
нул он.

— С доставкой ядерного топлива 
на нашу электростанцию по возду-
ху и морю «Аккую» приобрела статус 
ядерного объекта. Европейская комис-
сия признала ядерную энергию «зелё-
ной» энергетикой и устранила коле-
бания. С «Аккую» мы сделали нашу 
страну частью этого развития. Наша 
страна, пусть и с опозданием на 60 лет, 
присоединяется к клубу ядерных дер-
жав мира, — сказал Реджеп Тайип Эр-
доган.

В своей речи российский лидер 
не оставил без внимания и прошедшие 
масштабные землетрясения в Турции 
с многочисленными жертвами и разру-
шениями. В связи с этим Россия в бли-
жайшее время поставит туркам круп-
ную партию стройматериалов для 
восстановления. Реджеп Тайип Эр-
доган также поблагодарил РФ за от-
правку в его страну аэромобильного 
госпиталя.
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Индустриальное лицо

П од конец дня Владимир Путин посетил столичный индустриальный 
парк «Руднево». В сопровождении мэра Москвы Сергея Собянина пре-

зидент ознакомился с ходом строительства промзон и осмотрел выстав-
ку производителей дронов.  
Глава государства назвал парк новым индустриальным лицом Москвы. Через 
три года площадь парка достигнет 800 тыс. кв. м, здесь разместится около 20% 
от всех новых промышленных предприятий города, уточнил Сергей Собянин.  
Владимир Путин также провёл совещание по развитию беспилотной авиации. 
Эту отрасль президент назвал важнейшим и очень перспективным направле-
нием деятельности для России. В будущем объём инвестиций в неё, по оцен-
кам главы государства, составит 1 трлн рублей.  
Помимо вопросов безопасности участники совещания обратили внимание 
на использование БПЛА в сфере сельского хозяйства. Президент подтвердил, 
что это одна из самых широких областей применения такого вида авиасистем. 
При этом он призвал Минсельхоз сформулировать потребности относитель-
но беспилотников.

« ЕСЛИ ПОТОК 
УДОБРЕНИЙ ИС
СЯКНЕТ, ТО, КО

НЕЧНО, УПАДЁТ УРОЖАЙ
НОСТЬ, ВЫРАСТУТ ЦЕНЫ, 
ОСОБО МАЛОИМУЩИЕ 
СЛОИ СТОЛКНУТСЯ С ДО
СТАТОЧНО СЕРЬЁЗНЫМ 
УХУДШЕНИЕМ СОСТОЯНИЯ 
СВОЕЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕН
НОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
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Чужой путь

Игорь Поляченко

Эксперт Государственного университе-
та управления

В последнее время в Европе периоди-
чески раздаются голоса о необходи-

мости усиливать свою стратегическую 
автономию, не зависеть от экстерри-
ториальности американской валюты 
и в целом от Вашингтона. Из лидеров 
Старого Света за эту идею выступает 
прежде всего президент Франции Эм-
мануэль Макрон.

Само по себе понятие «стратегиче-
ская автономия» весьма расплывчато. 
Тем не менее можно сказать, что речь 
идёт о наличии собственной внешней 
политики и системы безопасности, 
возможности определять и обеспе-
чивать соблюдение международных 
норм, не подчиняясь при этом прави-
лам, установленным другими, а имен-
но Великобританией и США.

Впрочем, возникает вопрос, на-
сколько такой сценарий реа-
лизуем в нынешних условиях 
и на фоне желания Соединённых 
Штатов (по крайней мере если судить 
по их действиям и риторике) вернуть 
на круги своя однополярный мир.

Что касается реальных шагов, на-
правленных на стратегическую авто-
номию Евросоюза, они прослежива-
ются очень слабо. Возможно, более 
точным будет сказать, что попытки 
европейских политиков, в частности 
Эммануэля Макрона, добиться авто-
номии Брюсселя от Вашингтона по-
терпели полный крах.

Напомню, что 26 сентября 
2017 года нынешний президент Пятой 
республики, выступая перед студен-
тами учебных заведений Сорбонны, 
заявил, что Европа слабая, медли-
тельная и неэффективная, после чего 
изложил свой реформистский план. 
В качестве приоритетных он обозна-
чил пять направлений развития Ев-
росоюза: безопасность и оборона, 
миграционный вопрос, развитие эко-
номики, изменение климата и про-
гресс в области цифровых техно-
логий. Ещё одним важным тезисом 
Макрона стал призыв унифициро-
вать к 2024 году экономическое про-
странство крупнейших экономик ев-
розоны — Франции и Германии.

Прошедшие пять с половиной лет 
ничего принципиально не поменя-
ли. Есть лишь незначительные под-
вижки в сфере обороны, поскольку 
по линии ЕС запланировано создание 
собственных сил быстрого реагиро-
вания. Но даже здесь стоит отметить, 
что США — главный игрок по ли-

нии НАТО, куда входит большинство 
стран ЕС. При этом в Европе, вклю-
чая Германию, Италию, Польшу и Ру-
мынию, размещено несколько тысяч 
американских солдат.

Кроме того, в Европе находит-
ся ядерное оружие США — из стран 
ЕС речь идёт о Бельгии, Нидерлан-
дах, Италии и ФРГ (ещё оно размеще-
но в Турции, которая входит в Севе-
роатлантический альянс). При этом 
стоит отметить: собственное ядер-
ное оружие есть у Франции, так же 
как и у Великобритании.

По остальным направлениям, 
по сути, вообще нет никаких успехов. 
Развитие экономики под большим во-
просом из-за существенного удорожа-
ния энергоресурсов, самоудушающих 
санкций, а также релокации бизнеса 
в США, которая во многом происходит 
за счёт эффективного американско-
го закона о снижении инфляции. Ведь 
американцы, приняв его, за счёт нало-
говых льгот защищают местных про-
изводителей электрокаров от конку-
ренции со стороны компаний из ФРГ 
и Франции. «США, наш партнёр... Они 
обращаются к нашим производите-
лям и спрашивают: “Почему вы ин-
вестируете в Европу? Приезжайте 
в США”. Они очень агрессивно призы-
вают немецкие и бельгийские компа-
нии: “Не инвестируйте в Европу, у нас 
есть кое-что получше”», — посетовал 
ранее премьер-министр Бельгии Алек-
сандр Де Кро.

Кроме того, на новый виток выхо-
дит миграционный кризис из-за на-
хлынувших миллионов беженцев 
с Украины. Климатическая повестка 
с темой возобновляемых источников 
энергии забыта, Франция вынуждена 
продлевать работу АЭС и прорабаты-
вать строительство новых энергобло-
ков. Германо-французские отношения 
не унифицированы: если Франция 
наращивает выпуск энергии на АЭС, 
то Германия его в апреле прекратила.

Показательна в смысле величи-
ны «успехов» ситуация с развитием 
цифровых технологий. Фактически 
за последнюю пятилетку ни одна ев-
ропейская компания не смогла при-
близиться к IT-гигантам США. Усу-
губляет ситуацию тот факт, что 
наиболее талантливые студенты 
и молодые специалисты в этой отрас-
ли уезжают на учёбу и работу в США 
из-за гораздо лучшей перспекти-
вы жизни, прежде всего финансо-
вой. Инвестиционные ресурсы, вкла-
дываемые ЕС в IT-сектор, уступают 
по объёму не только США, но и Ки-
таю. Фактически все основные циф-
ровые данные населения Европы 
контролируются американскими IT-
компаниями.

Если ко всему вышесказанному 
добавить практически полный конт-
роль информационного простран-
ства Евросоюза американскими и ан-
глийскими медиагруппами, а также 
постоянно помнить о том, что терри-
тории европейских стран нашпиго-
ваны базами США и НАТО, то об ав-
тономии только и остаётся говорить 
исключительно в стратегическом 
контексте, не обозначая при этом 
конкретных временных рамок.

МНЕНИЕ

Ракетный подряд

Южная Корея заручилась обещанием США атомного ответа в случае ядер-
ной атаки со стороны КНДР. Кроме того, Вашингтон и Сеул решили впер-

вые за несколько десятилетий возобновить практику заходов в южнокорей-
ские порты американских подлодок, вооружённых ядерными ракетами. Так 
завершилась встреча в Белом доме лидеров двух стран — Джо Байдена и Юн 
Сок Ёля, находящегося в США с государственным визитом. По мнению экспер-
тов, такой исход переговоров минимизирует стремление Сеула обзаводиться 
собственным ядерным оружием, разговоры о чём ведутся в стране доволь-
но активно. При этом усиление американского военного присутствия на Ко-
рейском полуострове испортит отношения Южной Кореи с Китаем и Россией.

Ведущий научный сотрудник Центра корейских 
исследований Института Китая и современной Азии РАН 
Константин Асмолов:
«О том, что США и Южная Корея готовы ответить на северо-
корейскую атаку так, что это закончится падением режима 
в КНДР, говорили уже довольно давно — это развитие тренда 
расширенного сдерживания. Но речь не о том, что на территории 
Корейского полуострова на постоянной основе разместят американское ядер-
ное оружие. Просто корабли, самолёты, подлодки с ядерным оружием на борту 
будут чаще появляться рядом с Кореей, а учения с отработкой ответа на потен-
циальное северокорейское нападение будут проводиться чаще и больше.
Что важно: Юн Сок Ёль подтвердил, что Сеул будет придерживаться ядерного не-
распространения и соблюдать все договорённости. Дело в том, что на фоне обо-
стрения [ситуации в регионе] в Южной Корее демаргинализовались разговоры 
о том, что ядерную угрозу Пхеньяна нужно сдерживать собственной. Как следу-
ет из опросов общественного мнения, многие люди в стране считают, что южа-
нам нужна своя ядерная бомба. Разговоры на эту тему уже довольно давно ведут 
и политики из партии власти. Понятно, что появление южнокорейской ядерной 
программы было бы последним гвоздём в систему нераспространения. Поэтому 
Юн Сок Ёля уговаривали этого не делать.
Также нужно обратить внимание, что в заявлении лидеров по итогам перегово-
ров, несмотря на дежурные осуждения [России], было зафиксировано: Южная 
Корея пока придерживается прежней политики в плане помощи Украине — по-
ставок оружия не будет. Хотя были опасения, что Джо Байден может задать Юну 
прямой вопрос — кому тот друг, и в такой ситуации Юну было бы сложно сказать 

“нет” [то есть отказать в отправке Киеву военной помощи]».

Эксперт Университета Кукмин в Сеуле Андрей Ланьков:
«От непосредственного присутствия на территории Корейско-
го полуострова или поблизости от него американских лодок 
с ядерными боезарядами на борту реально меняется очень 
немногое. Вопрос в том, готовы ли США в случае конфликта 
вмешаться в него на стороне Южной Кореи. Если такой воли нет, 
не столь уж важно, где находятся американские ядерные заряды — 
в сотнях или тысячах километров от потенциального театра военных действий. 
Тем не менее подобные демонстративные жесты в определённой степени успо-
каивают южнокорейскую публику, поэтому они и предпринимаются.
С точки зрения российских и китайских интересов происходящее вызывает 
определённое беспокойство и раздражение. Ведь в результате этих мер суще-
ственно усиливается американское военное присутствие в непосредственной 
близости от границ этих стран. Каким образом на это можно будет отреагиро-
вать, пока совершенно непонятно.
Скорее всего, это приведёт к постепенному ухудшению отношений Южной Ко-
реи и с Россией, и с Китаем. Хотя, я полагаю, это ухудшение в обозримой пер-
спективе и так неизбежно: в условиях, когда мир раскалывается на блоки, 
Южная Корея оказывается ещё глубже втянута в лагерь союзников США, и про-
исходит это во многом по её собственной инициативе.
Ситуация тут достаточно симметрична и безнадёжна. США и Южная Корея ничего 
не могут сделать с северокорейскими ядерными амбициями, а Россия и Китай мало 
что могут в реальности предпринять в ответ на усиление присутствия США в регио-
не и даже в ответ на южнокорейскую ядерную программу, если таковая начнётся.
И та и другая сторона по-настоящему не могут ответить друг другу и не могут 
блокировать или затруднить нежелательные действия противоположной, поэто-
му единственное, что им остаётся, — только повышать ставки».
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На мероприятии очно присутство-
вали гендиректор «Росатома» Алек-
сей Лихачёв и глава Международного 
агентства по атомной энергии Рафа-
эль Гросси. МАГАТЭ оказывает техни-
ческую помощь в реализации проекта 
и вместе с российскими специалиста-
ми готовит сотрудников для работы 
на станции, отметил глава структу-
ры. Рафаэль Гросси также выразил 
надежду, что АЭС будет производить 
мирную чистую энергетику, причём 
даже через 100 лет после запуска.

�� ДАЛЬНЕЙШИЙ ВЕКТОР

Строительство станции осущест-
вляется на основе межправитель-
ственного соглашения, подписанного 
в 2010 году. Всего будет введено в экс-
плуатацию четыре энергоблока сум-
марной мощностью 4800 МВт.

— Первый блок в высокой степе-
ни готовности , сейчас там подхо-
дит к концу монтаж оборудования. 
На втором уже установлен корпус 

реактора. На третьем идёт монтаж 
устройства локализации расплава. 
На четвёртом завершается армирова-
ние фундамента реакторного здания 
и продолжается изготовление ключе-
вого оборудования станции, в част-
ности производство тихоходной тур-
бины, — уточнил во время церемонии 
глава «Росатома» Алексей Лихачёв.

Во время церемонии доставки 
ядерного топлива на «Аккую» Вла-
димир Путин также раскрыл главные 
темы, которые в этот же день успел 
обсудить с Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом в ходе телефонного разговора. 
Так, власти России и Турции догово-
рились углублять взаимодействие 
в экономике и стимулировать рост 
товарооборота. По итогам 2022 года 
он превысил $62 млрд, напомнил Вла-
димир Путин. Кроме того, главы го-
сударств условились поощрять при-
ток встречных инвестиций, помогать 
бизнес-структурам обеих стран вы-
ходить на рынки и увеличить объё-
мы двусторонних авиационных пе-
ревозок.

— Прорабатывается и инициатива 
господина Эрдогана о безвозмездной 
отправке в наиболее нуждающиеся 
страны мира муки, которую из по-
ставляемого российской стороной 
зерна произведёт турецкая муко-
мольная промышленность, — доба-
вил он.

Кроме того, стороны обсудили си-
туацию на Украине, зерновую сделку 
и последние события в Сирии, уточ-
нили в канцелярии турецкого лиде-
ра. В частности, Эрдоган заявил о воз-
можности поработать над новыми 
инициативами по зерновой сделке 
и предложил создать рабочую груп-
пу по урегулированию украинского 
кризиса.

Для турецкой стороны сотрудни-
чество с Россией идёт «в пику» запад-
ным союзникам ради демонстрации 
определённой независимости, несмо-
тря на своё участие в НАТО, сказал 
«Известиям» старший научный сот-
рудник ИМЭМО РАН Виктор Надеин-
Раевский.

— Сыграл свою роль и кризис дове-
рия к Евросоюзу — в Турции поняли, 
что в ЕС их никто не ждёт. Отноше-
ния с Россией для турок важны, по-
тому что Москва считается с пози-
цией Анкары на фоне других стран. 
В то же время Турция — форпост НАТО 
в Средиземноморье, но тем не менее 
старается проводить политику, осно-
ванную на национальных интересах, — 
сказал он.

Сегодня между Россией и Турци-
ей выстроились хорошие экономиче-
ские отношения, потому что Москва 
сделала ставку на энергетическое со-
трудничество, обеспечивая Турцию 
газом , отметил эксперт. При этом 
само развитие двусторонних отноше-
ний позитивное — как с точки зрения 
газового сотрудничества, так и с точ-
ки зрения доверия лидеров стран друг 
к другу, резюмировал он.

го пакета документов со стороны 
ООН её курировало непосредствен-
но руководство организации: лично 
генеральный секретарь Антониу Гу-
терреш, его заместитель по гумани-
тарным вопросам Мартин Гриффитс 
и генеральный секретарь Конферен-
ции ООН по торговле и развитию 
(ЮНКТАД) Ребекка Гринспен.

Буквально несколько дней на-
зад , в завершение председатель-
ства России в Совете Безопасности 
там (в штаб-квартире ООН в Нью-
Йорке. — «Известия») побывала деле-
гация России во главе с министром 
иностранных дел Сергеем Лавровым. 
На встрече Лаврова и Гутерреша этот 
вопрос обсуждался, генсек ООН пере-
дал личное послание президенту РФ 
Владимиру Путину с предложением 
о дальнейших путях сохранения и раз-
вития этой сделки. Содержание это-
го документа нам неизвестно, полага-
ем, что проработка этих предложений 
займёт определённое время.

Естественно, все стороны настро-
ены на позитив, потому что задача 
благая — накормить людей во всём 
мире. Товаропроизводители долж-
ны получить доход , покрыть взя-
тые кредиты, финансировать сле-
дующий цикл производства. Мир 
нужно обеспечить удобрениями , 
а Россия — крупнейший экспортёр 
удобрений в мире. Интенсификация 
сельского хозяйства сейчас доста-
точно высока во всех странах, даже 
в развивающихся. Если поток удо-
брений иссякнет, то, конечно, упадёт 
урожайность, вырастут цены, особо 
малоимущие слои столкнутся с до-
статочно серьёзным ухудшением со-
стояния своей продовольственной 
безопасности.

Как и в любой политической сдел-
ке, есть определённые риски отно-
сительно её судьбы. Но ФАО остаёт-
ся оптимистом. Мы рассчитываем, 
что политическая воля возоблада-
ет и зерновая сделка будет продле-
на. В её рамках с Украины с 1 авгу-
ста 2022 года было вывезено более 
28 млн т продовольствия, которое на-
шло своих потребителей.

Можно ли сказать, что антироссийские 
санкции стран Запада оказали суще-
ственное влияние на продовольствен-
ную ситуацию в мире?

Ро с с и я  о с т а ё т с я  к р у п н ы м , 
но не единственным производи-
телем продовольствия . Безуслов-
но,  год назад сокращение предло-
жения той же российской пшеницы 
на каких-то рынках вызвало достаточ-
но резкие ценовые колебания. Сейчас 
эта ситуация нивелируется за счёт 
эластичности мирового рынка зерна, 

баланса спроса и предложения, доста-
точно больших накопленных запасов.

Любые санкции оказывают де-
структивное влияние на мировую 
торговлю, на цены , на обеспечен-
ность продовольствием как отдель-
ных стран , так и групп населения 
внутри той или иной страны. ФАО вы-
ступает за справедливую рыночную 
и прозрачную торговлю, за соблюде-
ние правил ВТО, за отказ от санкцион-
ных инструментов по любым мотивам.

Мы ведём последовательную про-
светительскую работу среди стран-
членов, представляем соответству-
ющую статистику. Мы убеждены, что 
мир без санкций, без экономически 
немотивированных, необоснованных 
ограничений на торговлю — ключ к ре-
шению проблем продовольственной 
безопасности.

Москва неоднократно заявляла, что 
меморандум между Россией и ООН, 

который касается в том числе вывоза 
удобрений, не выполняется. При этом 
страна, как вы сказали, их крупнейший 
экспортёр. Как эта ситуация повлияла 
на мировую продовольственную без-
опасность?

Положение на мировом рынке удо-
брений в значительной степени опре-
деляется свободой доступа к россий-
ской экспортной продукции. Цены 
на удобрения выросли не только 
вследствие ограничения на россий-
ский экспорт, но и вследствие удоро-
жания сырья для производства, того 
же природного газа. Но тут нужно 
определиться, что формально, как за-
являют в западных столицах, россий-
ский экспорт продовольствия и удо-
брений не под санкциями.

Вместе с тем можно говорить о кос-
венных санкциях: запреты захода рос-
сийских судов в европейские порты, 
трудности, связанные с проведением 
финансовых транзакций, ведь боль-
шинство сделок в мире осуществля-
ется по предоплате, а многие бан-
ки РФ отключены от системы SWIFT 
и в принципе находятся под набором 
санкций. Это также проблемы с поис-
ком судов, со страховкой такого груза 
и судна на период перемещения.

Председатель Российской ассо-
циации производителей удобрений 
Андрей Гурьев сказал, что при сохра-
нении такой тенденции из-за нехват-
ки удобрений на мировом рынке чис-
ло голодающих может возрасти ещё 
на 500 млн. Пока такой мрачный про-
гноз не оправдывается, но ситуация, 
естественно, ненормальная. Причём 
и среди стран, которые ввели санкции 
и соблюдают их, немало тех, кто в зна-
чительной степени зависит от россий-
ского экспорта удобрений. Это один 

из тех драйверов, побудительных 
причин к продлению зерновой сдел-
ки и к обеспечению соблюдения ме-
морандума, который РФ заключила 
с ООН.

В Европе постепенно запрещают им-
порт украинской сельхозпродукции, 
на такой шаг пошли Болгария, Венгрия, 
Польша и Словакия. Чем обусловлены 
такие меры?

Тут действует принцип «своя ру-
башка ближе к телу». Себестоимость 
украинского зерна меньше, а с отме-
ной любых ввозных пошлин его кон-
курентоспособность возросла. К тому 
же все названные страны — крупные 
аграрные производители, от реали-
зации их продукции на внутреннем 
и внешнем рынках государство полу-
чает существенную часть своего на-
ционального бюджета. Поэтому каж-
дый из них вправе в соответствии 
со своей правовой системой, в соот-
ветствии с нормативной практикой 

ЕС, куда все эти государства входят, 
принимать меры по защите внутрен-
него рынка.

Поможет ли запрет оперативно решить 
проблемы, появившиеся из-за импор-
та украинского зерна?

Очевидно, собственные внутрен-
ние проблемы решить в той или иной 
степени поможет, но, с другой сто-
роны , эти страны сохраняют при-
верженность своим обязательствам 
по содействию украинскому экспор-
ту. Ряд стран принял меры по опеча-
тыванию вагонов, в которых будет пе-
ревозиться эта пшеница, и иные меры 
обеспечения транзита украинского 
продовольствия. В данном случае всё 
это — внутреннее дело этих стран и ЕС.

Продолжает ли РФ выплачивать член-
ские взносы в ФАО?

Россия с момента вступления 
в ФАО в 2006 году была добросовест-
ным плательщиком и вносила свои 
начисленные обязательные взносы 
в самом начале платёжного перио-
да. За 2023-й РФ заранее внесла свой 
взнос в размере порядка $12 млн.

Существует ли риск, что на фоне силь-
ного внешнеполитического давления 
на Москву Россию могут исключить 
из ФАО или сама РФ решит выйти?

ФАО — техническая организация, 
а не политическая, и положения об ис-
ключении члена организации в на-
шем уставе нет. Как говорят россияне, 
«колхоз — дело добровольное». Стра-
на сама принимает решение о всту-
плении. Единственное прощание с ор-
ганизацией возможно лишь в форме 
добровольного выхода, о чём, конеч-
но, речь не идёт.

« НАСЕЛЕНИЕ 
ПЛАНЕТЫ С 
2015 ПО 2030 ГОД 

УВЕЛИЧИТСЯ. ТО ЕСТЬ В 
ЦЕЛОМ ОТНОСИТЕЛЬНАЯ 
ДОЛЯ ГОЛОДАЮЩИХ БУ
ДЕТ СОКРАЩАТЬСЯ. ТЕМ 
НЕ МЕНЕЕ ТЕ ОРИЕНТИРЫ, 
КОТОРЫЕ МЫ СЕБЕ СТА
ВИЛИ, ПОКА НЕ ВЫПОЛНЯ
ЮТСЯ
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Б логера Елену Блиновскую задержа-
ли утром 27 апреля недалеко от гра-

ницы с Белоруссией. Автору популярных 
мотивационных курсов, которая полу-
чила прозвище «королева марафонов», 
предъявили обвинение в неуплате нало-
гов на сумму более 918 млн рублей и от-
мывании средств. Источники «Известий» 
не исключают, что блогера предупреди-
ли о возможных неприятностях — уго-
ловное дело возбудили только 26 апреля, 
и сразу после этого она спешно арендо-
вала автомобиль и попыталась покинуть 
страну. СК утверждает, что Блиновская 
дробила бизнес на десятки юрлиц, за-
нижая таким образом полученный доход 
и налогооблагаемую базу. Блогеру гро-
зит от трёх до семи лет колонии, но если 
она уплатит долг, то может претендовать 
на условное наказание, полагают опро-
шенные «Известиями» эксперты.

Под Смоленском, на дороге, веду-
щей к границе с Белоруссией, утром 
27 апреля задержали блогера, автора 
мотивационных онлайн-курсов — «ко-
ролеву марафонов» Елену Блиновскую. 
Следственный комитет возбудил два 
уголовных дела: о легализации денеж-
ных средств в особо крупном размере 
и уклонении от уплаты налогов.

По данным следствия, Блиновская 
использовала схему дробления бизнеса, 
занижая полученные доходы. За 2019–
2021 годы она недоплатила более чем 
918 млн рублей налогов — на добавлен-
ную стоимость и на доходы физлиц, 
подсчитали в СК. «Поводом для воз-
буждения уголовного дела явились ма-
териалы, поступившие из УФНС России 
по городу Москве, — говорится в сооб-
щении ведомства. — В целях придания 
видимости правомерного владения, 
пользования и распоряжения получен-
ными денежными средствами [Елена 
Блиновская] легализовала их путём со-
вершения финансовых операций».

По информации источника «Изве-
стий», дело было заведено только нака-
нуне, 26 апреля. В тот же день создатель-
ница «марафонов желаний» приобрела 
билет на самолёт в Ташкент. Вылететь 
она должна была в пять утра, но так 
и не села на рейс. Кто-то заранее пред-
упредил её о грядущем задержании, 
заявил источник «Известий». Тогда она 

поменяла маршрут — около часа ночи 
27 апреля Блиновская вызвала арендо-
ванный автомобиль премиум-класса 
Maybach и уехала в сопровождении ох-
ранника в сторону Белоруссии. Недале-
ко от границы её и задержали сотрудни-
ки правоохранительных органов.

Ещё накануне, 26 апреля, блогер вы-
ступала перед многотысячной аудито-
рией на бизнес-форуме АМОКОНФ 2023 
с мотивационной речью о том, как до-
стичь успеха.

Сейчас в офисе и по домашним адре-
сам блогера, в том числе в элитном по-

сёлке Миллениум Парк в Истре, прово-
дятся обыски. На оперативном видео 
видны припаркованные иномарки пре-
миум-класса Lamborghini и Range Rover, 
в гараже — два мотоцикла. Внутри сило-
вики обнаружили золото, бриллианты, 
дорогие сумки и аксессуары.

Сама Блиновская и её муж Алексей 
находятся на допросе. На Блиновского, 
выяснили «Известия», зарегистрирова-
но 13 компаний — в частности, ювелир-
ный дом, горнодобывающее предпри-
ятие, машиностроительное и рыбное 
производства.

Источник «Известий», близкий к пра-
воохранительным органам, сообщил: 
доходы от «марафонов» и других бизнес-
проектов поступали на расчётные сче-
та подконтрольных Блиновской 18 ор-
ганизаций и трёх индивидуальных 
предпринимателей, которые работали 
по упрощённой системе налогообложе-
ния. Все эти ООО и ИП зарегистриро-
ваны не в Москве, а в регионах: Чечне, 
Мурманске, Ярославской, Тверской, Ко-
стромской, Вологодской областях, Ал-
тайском крае и Санкт-Петербурге. Ис-
точник отмечает: например, 43 млн 

 

«Дальний Восток в этом году загорелся раньше обычного»
Глава Рослесхоза Иван Советников — о весеннем сезоне возгораний, неготовых к ним регионах и борьбе с нелегальными вырубками

Ксения Набаткина

Л есные пожары уже зафиксирова-
ны более чем в 70 регионах России, 

рассказал руководитель Федерального 
агентства лесного хозяйства Иван Совет-
ников. В этом году они начались гораздо 
раньше, чем в прошлом, из-за аномаль-
но тёплой погоды. При этом девять ре-
гионов оказались не готовы к весенним 
пожарам, а в действиях властей Еврей-
ской АО Рослесхоз и вовсе усмотрел ха-
латность, обратившись по этому пово-
ду в Генпрокуратуру. О том, кто виноват 
в сезонных возгораниях, когда на госус-
лугах появится информация о запретах 
на посещение лесов и как камеры с ИИ 
помогают бороться с незаконными вы-
рубками, читайте в интервью Ивана Со-
ветникова «Известиям».

В каких регионах лесные пожары уже на-
чались?

На основной территории страны 
мы активно приближаемся к весенне-
му пику пожаров — они зарегистриро-
ваны более чем в 70 регионах. Их нет 
на Крайнем Севере: в Мурманской об-
ласти, на Чукотке, ещё в нескольких 
субъектах — всего их чуть меньше де-
сяти.

Какова сейчас площадь, пройденная ог-
нём?

Чуть больше 180 тыс. га. Если смо-
треть с точки зрения многолетних зна-
чений, то сейчас ситуация в пределах 
средних показателей, даже чуточку 
меньше.

Что стало причиной нынешних пожаров 
и какой характер они носят?

Есть два ярко выраженных пика по-
жаров: весенний и летний. И все весен-
ние на 100% происходят по вине людей. 
Чаще всего это переходы огня с сопре-
дельных территорий, а также наруше-
ние правил пожарной безопасности 
внутри леса — когда либо выжигают 
траву, либо пал приходит с поля. Так-
же люди неправильно жарят шашлы-
ки. Есть и нарушения технологического 
свойства, когда возгорания идут от же-
лезных дорог, линий электропередачи.

Весной обычно ещё нет свежей зе-
лёной травы, и пожар начинает рас-
пространяться по прошлогодней: 
сначала он низовой, а дальше возмож-
ны различные варианты его разви-
тия. Мы совершенно точно не делим 

их на верховые или низовые, они все 
идут в статистику и все так или ина-
че вредят лесу.

Любое возгорание — это опасность, 
с которой нужно бороться. Тем более 
что на уровне законов всё жёстко уре-
гулировано. Когда происходят так назы-
ваемые объектовые пожары, работают 
коллеги из МЧС, когда ландшафтные — 
действуют региональные системы 
предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций. Лесные пожары — 
зона ответственности органов лесно-
го хозяйства.

Какие факторы повлияли на начало ле-
сопожарного сезона в этом году?

В этом году он начался раньше. На-
пример, в Москве установилась ано-
мально жаркая погода для конца апре-
ля. То же самое случилось и на Дальнем 
Востоке. Поэтому дальневосточные ре-
гионы загорелись на две-три недели 
раньше, чем обычно.

Восемь лет назад был введён запрет 
выжигать сухую траву, но, к сожалению, 
приходится отмечать: люди до сих пор 
жгут. И мы, и регионы боремся с этим 
как можем, но пока прогресс не такой 
большой, как нам хотелось бы.

В майские праздники многие россияне 
традиционно проводят время на приро-
де. Что делать, чтобы такой отдых был 
безопасным?

В лесу можно делать всё что угодно, 
но строго с соблюдением правил без-
опасности. Они просты. Ключевое — 
думать, где ты разводишь костёр и что 
поджигаешь. Нельзя жечь траву, под-
жигать листву. Нельзя жечь костры при 
сильном порывистом ветре, в хвойных 

молодняках, под низкой кроной хвой-
ных деревьев, так как они могут быстро 
вспыхнуть.

Любителям шашлыка желательно 
использовать мангалы. А если вместо 
мангала у них кострище, оно должно 
быть окопано или обложено негорю-
чим материалом. Необходимо зара-
нее подготовить ведро воды, чтобы 
затушить пламя. Нельзя оставлять 
окурки, непотушенные костры. Это 
элементарные правила, которые из-
вестны каждому с детства. Но, к сожа-
лению, год за годом у нас горят насе-
лённые пункты и поля лишь из-за того, 
что граждане игнорируют простей-
шие правила.

Кто запрещает доступ в лес из-за пожа-
роопасной обстановки? И в каких регио-
нах уже введены такие запреты?

Это делают региональные власти — 
есть механизм запрета доступа в лес, 
особенно когда жаркая или сухая пого-
да, сильный порывистый ветер. И эти 
ограничения меняются в ежедневном 
режиме в зависимости от условий по-
годы. Сейчас более 40 регионов ввели 
ограничения на посещение лесов. Как 
правило, запреты действуют не по все-
му региону, а вводятся точечно.

Раньше к нам поступали жалобы, 
что сложно найти о них информацию. 
Сейчас мы договорились с коллегами 
из Минцифры, что о запретах и огра-
ничениях на посещение лесов будем 
уведомлять граждан через госуслуги. 
Надеюсь, эта система заработает в бли-
жайшие пару недель.

Как регионы подготовились к пожароо-
пасному сезону? Может, есть те, кто эту 
подготовку провалил?

Рослесхоз традиционно прово-
дит проверку готовности регионов 
к лесопожарному сезону. В этом году 
мы её почти завершили, осталось толь-
ко несколько северных территорий. 
Из всех регионов не готовы к сезону 
оказались девять. Пять из них — в Даль-
невосточном федеральном округе. Это, 
например, Бурятия, Забайкальский 
край, Еврейская АО. Также есть пробле-
мы у Карелии, Марий Эл и ещё несколь-
ких субъектов. Им мы предписали 
к 10 мая завершить все подготовитель-
ные работы. Уверен, что большинство 
из них справится и 10 мая мы войдём 
в лесопожарный сезон полностью под-
готовленными.

Можно ли прогнозировать, в каких реги-
онах пожароопасная ситуация летом бу-
дет самой сложной?

Мы надеемся на лучшее, но гото-
вимся к худшему. К сожалению, у нас 
на карте нет мест, где не нужно ничего 
делать. Вспыхнуть может везде. У нас 
с Гидрометцентром есть карта, по ко-
торой мы делаем долгосрочные прогно-
зы. Например, сейчас мы делаем прогно-
зы до июня. Есть также среднесрочный 
прогноз. И ежедневно мы доводим про-
гноз пожарной опасности по муниципа-
литетам до регионов.

Но, даже если сейчас регион на этой 
карте находится в зелёной зоне, это 
не значит, что там не бывает пожаров. 
Всегда возможны отдельные возгора-
ния, даже если идёт дождь. Конечно, 
территориям, у которых есть сложности 
по погоде — жарко, сухо, ветрено, нуж-
но особенно собраться. Такие регионы 
работают без выходных и праздников.

Сейчас мы видим проблемы на юге 
Дальнего Востока и юге Урала. В Цен-
тральной России и Приволжье также 
местами нет осадков, поэтому мы на-
блюдаем за ситуацией там с напряжени-
ем и просим коллег быть в повышенной 
готовности. А в майские праздники в та-
ком режиме в принципе должны быть 
все пожарные формирования.

Рослесхоз направил в Генпрокуратуру 
материалы о ненадлежащих действи-
ях в борьбе с лесными пожарами в ЕАО. 
По каким регионам ещё возможны та-
кие решения?

В этом сезоне коллеги из Еврейской 
автономной области нас действитель-
но подвели. К сожалению, там был при-

нят целый ряд совершенно неверных 
управленческих решений. Коллеги по-
дошли очень расслабленно к тушению 
лесных пожаров. И это просто вынудило 
нас направить обращение в Генпрокура-
туру. Сейчас его изучают. Я уверен, что 
будут приняты самые серьёзные право-
вые решения о халатности, как мне ка-
жется, конкретных лиц в Еврейской АО.

Были ли кадровые решения относитель-
но тех регионов, которые показали себя 
не в лучшем свете в прошлом сезоне?

Мы регулярно добиваемся кадро-
вых решений по тем, кто плохо рабо-
тает. Допустим, в Саратове был уволен 
замминистра, который курировал лес-
ную сферу, в ряде других регионов у нас 
сменились министры ровно потому, что 
они не справлялись со своими обязан-
ностями.

У нас с прошлого года действует указ 
президента, который для каждого ре-
гиона определил предельные площади 
лесных пожаров. И 23 региона превыси-
ли эти отметки. В конце года мы деталь-
но разобрали каждый регион. Некото-
рые превысили показатели, но реально 
старались работать как следует, про-
сто обстоятельства были выше их. Это, 
к примеру, Архангельская область или 
Коми — там были сложные погодные ус-
ловия, которые не позволили уложить-
ся в показатели.

Но были регионы, которые объектив-
но не справились. Допустим, известный 
рязанский пожар. Его можно было поту-
шить раньше. Мы сделали максимально 
детальный разбор этой ситуации и на-
правили наши выводы в администра-
цию президента и правительство.

Указ президента начал действовать 
только в прошлом году. По итогам это-
го года мы сделаем такой же разбор, 
за которым, не исключаю, последуют 
кадровые решения.

Есть ли у вас предложения по изменению 
законодательства?

Самое актуальное для нас сейчас — 
внести изменения в законодательство 
о федеральном резерве Авиалесоохра-
ны. Сегодня действует сложный бюро-
кратический механизм направления 
нашего лесного спецназа в регионы. 
Мы хотим его упростить, чтобы мож-
но было по госзаданию направлять 
наших людей в те точки, где наиболее 
сильно горит. Плюс иметь возможность 
отправлять их заранее, чтобы не допу-
стить ЧС.

На прошлой неделе я докладывал 
об этом президенту, просил его нас под-
держать и сделать возможным, чтобы 
поправки были приняты уже в весен-
нюю сессию. Очень надеемся, что в те-
чение месяца-полутора это законода-
тельное решение будет принято.

Удалось ли взять под контроль ситуацию 
с незаконными вырубками?

Борьба с незаконными вырубками — 
один из приоритетов работы лесного 
хозяйства. В последние годы мы видим 
устойчивую динамику по снижению 
объёма незаконной рубки. Этому спо-
собствовал целый блок факторов — на-
чиная с развития дистанционного мо-
ниторинга земли, когда мы из космоса 
смотрим на лес и выявляем такую руб-
ку, и заканчивая введением системы 
ЛесЕГАИС (единая государственная 
информационная система учёта дре-
весины) — когда каждая партия древе-
сины, которая перемещается по России 
на автотранспорте, железнодорожном, 
водном транспорте, содержит элек-
тронные сопроводительные докумен-
ты. Мы видим в режиме реального вре-
мени каждую партию леса, и становится 
очень сложно добавить в легальные пар-
тии нелегальные объёмы.

В ячейку общества
A Встречаются льготы, свя-

занные, например, с ипоте-
кой или поездками на общественном 
транспорте.

С присвоением статуса многодет-
ной семьи тоже есть нюансы. В боль-
шинстве регионов получить льготы 
возможно после рождения третье-
го ребёнка, пояснила «Известиям» 
член Ассоциации юристов России Ма-
рия Спиридонова. Но разные регио-
ны устанавливают разные возраст-
ные границы действия этого статуса. 
Так, в Москве семья считается много-
детной до тех пор, пока младшему ре-
бёнку не исполнится 16 лет. В Санкт-
Петербурге этот возраст увеличен 
до 18 лет. На Крайнем Севере при опре-
делённых условиях (в частности, нали-
чия у родителей существенного стажа) 
для получения статуса многодетной 
семьи достаточно двоих детей.

Единственным документом феде-
рального уровня, в котором оговари-
вается поддержка многодетных семей, 
стал президентский указ № 431 «О ме-
рах социальной поддержки многодет-
ных семей» от 5 мая 1992 года, уточни-
ла член Ассоциации юристов России 
Асия Мухамедшина. Именно он даёт 
региональным властям полномочия 
определять категории семей, кото-

рые относятся к многодетным и нуж-
даются в дополнительной социальной 
поддержке «с учётом национальных 
и культурных особенностей в социаль-
но-экономическом и демографическом 
развитии региона».

Законодатели также рассчитыва-
ют разработать новые меры поддерж-
ки для молодых семей на фоне тен-
денции к более позднему рождению 
ребёнка и вступлению в брак. Скорее 
всего, они коснутся вопросов аренды 
и приобретения жилья, сказала Анна 
Кузнецова. Кроме того, планируется 
законодательно закрепить статус сту-
денческой семьи.

Депутаты также обратят внимание 
на развитие семейно ориентирован-
ной инфраструктуры в регионах. Ви-
це-спикер Госдумы пояснила, что все 

новые учреждения сегодня должны 
строиться с тем расчётом, чтобы там 
было удобно находиться с детьми. При-
чём речь идёт не только о зданиях го-
сударственных структур, но и об аэро-
портах, гостиницах.

— Можно сказать, что в гостиницах 
многодетную семью ранее не ждали — 
ни в одном гостиничном комплексе 
сегодня нет номеров, где можно оста-
новиться с четырьмя и более детьми. 
Мы их не обнаружили, когда прово-
дили соответствующий мониторинг 
с Рос туризмом, — сказала она.

Также в новом законе будет пред-
ложено провести аудит уже постро-
енных зданий на предмет комфортной 
для семьи инфраструктуры, включая 
возможность там находиться и с деть-
ми разных возрастов, добавила Анна 
Кузнецова.

— Законопроект сложен тем, что 
критерии определения многодетной 
семьи по разным регионам неодинако-
вы. К примеру, на севере страны много-
детными считают семью с 2–3 детьми, 
а если южнее — то для них 2–3 ребёнка 
это редкость, у них в семье детей зна-
чительно больше. Здесь нужно дого-
вориться: страна большая, но важен 
баланс. Пока к согласию не пришли, — 
сказал Александр Спиридонов.

Работа над документом идёт ак-
тивно: причём этот вопрос изучает 
не только рабочая группа, но и про-
фильный думский комитет по во-
просам семьи, женщин и детей, а так-
же правительство, уточнил депутат. 
По его словам, авторы рассчитывают 
внести законопроект на рассмотрение 
в Госдуму до конца 2023 года.

Общество

Меры поддержки раз-
личаются в регионах. 
Чаще предоставляют их 
в образовательной сфе-
ре — речь о бесплатном 
питании или компенса-
ции оплаты детсада
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Согласно официальному сай-
ту Социального фонда России, 
сегодня при оценке нуждаемо-
сти семьи учитываются её до-
ходы и имущество. Для этого 
поступившие доходы всех чле-
нов семьи за год нужно разде-
лить на 12 месяцев и на число 
членов семьи. Учитываются 
зарплаты, пенсии, стипендии, 
алименты, доходы от вкладов, 
выигрышей и прочие средства. 
Пособие также может быть на-
значено семьям с одной квар-
тирой любой площади или не-
сколькими квартирами, если 
площадь на каждого члена се-
мьи не превышает 24 кв. м.

Справка «Известий»
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рублей блогер могла легализовать, пе-
речислив средства с расчётных счетов 
подконтрольных ей компаний на сче-
та других организаций, оплатив таким 
образом автомобиль, который перешёл 
в собственность её супруга.

Как подсчитали для «Известий» в Ас-
социации блогеров и агентств (АБА) 
и сервисе аналитики и управления соц-
сетями LiveDune, за прошлый год Еле-
на Блиновская могла заработать около 
450 млн рублей.

Елене Блиновской 41 год, она мать че-
тырёх детей и супруга крупного бизнес-

мена Алексея Блиновского. Известность 
она получила как автор популярного 
тренинга «Марафон желаний», лайф-
коуч и блогер-миллионник.

«Марафон желаний» — это онлайн-
курс, состоящий из 20–30 занятий. Каж-
дое из них включает задание: например, 
составить список своих самых сокровен-
ных желаний или очистить дом от ста-
рых вещей. Автор обещала помочь лю-
дям избавиться от психологических 
проблем и научиться исполнять свои 
мечты. Первая неделя участия в «Мара-
фоне желаний» — бесплатная, за даль-

нейшие занятия предлагается заплатить. 
Стоимость — от 4,5 тыс. рублей за стан-
дартный пакет до 200–300 тыс. за каж-
дую ступень «марафона», если речь идёт 
о VIP-пакете с личным «наставником».

 

Дни наперечёт
Россияне сокращают сроки отдыха на курортах

Анастасия Платонова

Т уристы начали сокращать сроки от-
дыха на российских курортах, что-

бы компенсировать его подорожа-
ние и уложиться в бюджет, — средняя 
продолжительность туров сократи-
лась с 10–11 до девяти дней, расска-
зали «Известиям» в Ассоциации туро-
ператоров России. Стоимость летнего 
отдыха в России за год в зависимости 
от направления выросла на 15–30%, 
подчеркнули туроператоры. Высокие 
расходы на проживание и транспорт — 
основные факторы, препятствующие 
развитию внутреннего туризма, пока-
зал и анализ Национального агентства 
финансовых исследований, с которым 
ознакомились «Известия». Туристов 
смущает соотношение цена–качество 
на отечественных курортах, согласи-
лись эксперты.

�� ИНФЛЯЦИЯ ОТДЫХА

Путешествия по России занимают пер-
вое место по популярности у туристов 
на майские праздники, рассказала 
на пресс-конференции в «Извести-
ях» исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. В условиях высокого 
спроса растут и цены.

— Стоимость выросла в среднем 
на 15%. При этом премиальный сегмент 
повысился на 20%, а в некоторых случа-
ях и на 30%. Максимального увеличе-
ния цен мы ожидаем с 15 июля по сен-
тябрь, — сказала Майя Ломидзе.

Из-за роста цен путешественники 
стали сокращать сроки своих поездок 
на курорты, рассказал «Известиям» ви-
це-президент АТОР, гендиректор туро-
ператора «Дельфин» Сергей Ромашкин.

— Мы наблюдаем интересный тренд: 
продолжительность летнего отдыха 
сократилась на 10% и более. Если год 
назад на пляжных направлениях она 
составляла в среднем 10–11  дней , 
то сейчас это девять дней, — сказал 
он. — Похоже, что сокращением сро-
ка отдыха россияне хотят компенси-
ровать подорожание.

При этом и Сергей Ромашкин оце-
нил годовое повышение цен на от-
дых в России на 12–15% в зависимости 
от региона. Так, по его словам, трудно-
доступный Крым практически не под-
нял цены по сравнению с прошлым го-
дом, но сильно подорожали отели 
на Алтае, в Сочи и других местах при-
тяжения туристов.

�� БАРЬЕРЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ТУРИЗМА

Высокая стоимость проживания и пе-
релётов — главные барьеры для пу-
тешествий по России, показало ис-
следование аналитического центра 

Национального агентства финансо-
вых исследований (есть у «Известий»). 
За эти два варианта респонденты от-
дали примерно по 50% голосов.

Также туристам не нравится, что 
до интересных мест в России труд-
но добраться — на этот фактор об-
ратили внимание 29% опрошенных. 
Ещё 17% отметили плохой сервис или 
обслуживание, а 12% респондентов 
смущает, что места для отдыха пло-
хо оборудованы — не подходят для 
семей с детьми, пожилых или инва-
лидов. По 11% голосов набрали вари-
анты «Не чувствую себя безопасно 
в поездках по России» и «Нет инте-
ресных мест или недостаточно ин-
формации о них».

Среди тех, кто за последний год 
путешествовал по стране, оказались 
полностью довольны своей поездкой 
чуть более половины респондентов. 
Но о высоком интересе к поездкам 
по России заявили 63% опрошенных.

Недовольство россиян высокими 
ценами на отдых в стране можно уви-
деть и в соцсетях. Так, в группе «Ти-
пичный Сочи» соцсети «ВКонтакте» 
множество негативных коммента-
риев можно увидеть даже под ново-
стью об увеличении рядом авиаком-
паний количества летних рейсов. 
Цены на рейсы оказались высоки — 
в среднем 20 тыс. рублей за полёт ту-
да-обратно из Москвы, а год назад они 
были в два раза ниже. «Была бы воз-
можность, в Сочи бы воздух на развес 
продавали», — негодует один из ком-
ментаторов. «Увеличить количество 
рейсов — ладно, но цены на билеты 
должны быть снижены, чтобы про-
стому смертному можно было поле-
теть», — сетует другой пользователь.

Впрочем, есть и те, кто жалуется 
на слишком большое число туристов 
в Сочи и приветствует ограничитель-

ные ценовые барьеры. «Спрос рож-
дает предложение. Если и по нынеш-
ним тарифам в Сочи не продохнуть, 
так зачем авиакомпаниям снижать 
цены? Чтобы вообще захлебнуться, 
что ли?» — написала одна из путеше-
ственниц.

�� ЖАЛОБЫ НА СЕРВИС

Количество жалоб туристов на отдых 
в России за последний год выросло, со-
общил «Известиям» сопредседатель 
Национального союза защиты прав по-
требителей Алексей Егармин. Каков 
именно рост, он не сообщил, но отме-
тил, что увеличение количества жа-
лоб логично — поездок становится всё 
больше.

— Самые частые жалобы — на несо-
ответствие фактических условий за-
явленным. Например, когда размеща-
ют в отеле классом ниже или на месте 
внезапно не оказывается детской пло-
щадки, — сказал он.

Недовольны туристы и тем, что 
на отечественных курортах растут 
цены, а качество при этом не повыша-
ется.

— Услуги, полностью аналогичные 
тем, что были два года назад, мы сегод-
ня получаем значительно дороже. Речь 
и про авиабилеты, и про отели, и про 
пакетные туры. Безусловно, недоволь-
ство есть, таких жалоб много, — заме-
тил Алексей Егармин.

Сложившаяся ситуация — след-
ствие динамического ценообразова-
ния: чем выше спрос — тем выше цены, 
пояснила Майя Ломидзе. Она полага-
ет, что у курортов нет стимула повы-
шать сервис в условиях отсутствия 
конкуренции с зарубежными направ-
лениями из-за вынужденной перео-
риентации туристов на внутренний 
рынок.

Общество

Вектор газа
Сброс ракетного топлива на орбите спасёт от лесных пожаров

Денис Гриценко

Российские учёные разрабатывают 
систему сброса остатков топлива 

из отработанных ракетных двигателей 
в условиях невесомости. Горючее часто 
становится причиной взрывов. Чтобы 
избавиться от него, жидкость планиру-
ют преобразовывать в газ, а затем от-
правлять его в безвоздушное простран-
ство. Это позволит избежать аварий 
на орбите и во время будущих пилоти-
руемых экспедиций на Луну или Марс, 
а также возгораний в местах, куда па-
дают ступени. По словам экспертов, ис-
пользуемые для полётов в космос дви-
гатели устроены так, что топливо в них 
невозможно израсходовать полностью. 
Остающаяся часть горючего представ-
ляет проблему, поэтому предложенная 
учёными технология будет востребо-
вана.

Специалисты Омского государ-
ственного технического универси-
тета (ОмГТУ) разрабатывают техно-
логию выброса неиспользованного 
ракетного топлива в условиях неве-
сомости. Избавиться от него сложно 
из-за отсутствия там гравитации. Го-
рючее остаётся в ёмкости в виде ка-
пель, частично прилипших к стенкам. 
Учёные предлагают переводить его 
в газообразное состояние. После это-
го газ из бака можно просто вывести 
в безвоздушное пространство. Уда-
лить легковоспламеняющиеся и взры-
воопасные вещества в двигателях ра-
кет необходимо, чтобы снизить риск 
аварий. Неотработанное горючее ча-
сто становится причиной пожаров.

— Внутри бака возникает вихревая 
газодинамическая картина. Путём по-
дачи воздуха дополнительно произ-
водится воздействие на неё с опреде-
лённой мощностью, которое помогает 
улучшить дробление жидкости в вих-
ревом эффекте до мелких капель. За-
тем полученная газожидкостная 
смесь выдувается через газогенера-
тор (часть ракетного двигателя, где 
жидкость преобразуется в газ. — «Из-
вестия»), — рассказал профессор кафе-
дры «Авиа- и ракетостроение» ОмГТУ 
Валерий Трушляков.

Нештатные ситуации из-за остат-
ков топлива возникают чаще все-
го уже после отстыковки и отключе-
ния двигателей, когда они спускаются 
в атмосферу или ударяются о грунт. 
По данным учёных, 70% случаев па-

дения ступеней ракет типа «Союз-2», 
которые сейчас активно использу-
ются в России для космических пу-
сков, заканчивается пожарами. Ча-
сто это происходит из-за применения 
в устройстве перекиси водорода для 
получения газа, который вращает тур-
бины топливных насосов двигателей. 
Перекись взаимодействует с горю-
чим, и в результате после столкнове-
ния с поверхностью Земли происхо-
дит взрыв. Элементы ракет, которые 
запускает наша страна, падают в тай-
ге или степи и вызывают возгорания, 
что может приводить к существенно-
му ущербу.

Вопросы безопасности особенно 
остро встают при пилотируемых по-
лётах, так как любые накладки могут 
привести к гибели людей. По этой при-
чине при отправке экипажей на Луну, 
Марс или другие объекты лучше обо-
рудовать двигатели летательных ап-
паратов системой сброса неотрабо-
танного топлива.

— При реализации будущих экспе-
диций, чтобы снизить риск нештат-
ных ситуаций, должна быть проведе-
на операция по сбросу топлива. Если 
случится какая-то авария, перед тем 
как начать спасать экипаж, в баках 
не должно быть высокоэнергети-
ческих остатков, — сказал Валерий 
Трушляков.

В планах разработчиков — созда-
ние физической модели процесса пре-
образования в газ и выброса топли-
ва, а также проведение экспериментов 
в условиях невесомости, где аналогом 
горючего будет выступать вода. Для 
имитации космических условий пла-
нируют использовать самолётную 
лабораторию Ил-76МДК, где можно 
добиться эффекта отсутствия грави-
тации. В конечном счёте учёные наме-
рены создать действующую бортовую 
систему выброса остатков горючего.

Полностью , как это происхо-
дит в автомобиле, использовать го-

рючее в ракетном двигателе не-
возможно, рассказал «Известиям» 
член-корреспондент Российской ака-
демии космонавтики имени Циолков-
ского Андрей Ионин. Существует не-
вырабатываемый остаток топлива 
в баке. Его нельзя высасывать до нуля, 
потому что иначе в бак попадёт воздух. 
На это двигатель не рассчитан, поэто-
му может произойти взрыв. Есть также 
гарантийный запас топлива, который 
нужен, чтобы реагировать на случай-
ные ситуации в полёте.

— Поэтому всегда определённая 
часть топлива остаётся в ракете, проб-
лема его возможного возгорания су-

ществует, и нужно искать её реше-
ние, — сказал Андрей Ионин.

Вопрос взрывоопасных остатков 
топлива в ракетах стоит уже давно, 
рассказал «Известиям» эксперт в кос-
мической отрасли Александр Желез-
няков. По его словам, были многочис-
ленные прецеденты, когда двигатели 
взрывались на орбите, порождая мас-
су космического мусора. Уже сейчас 
специалисты стараются избегать, что-
бы горючее оставалось в отработан-
ных ступенях, но это удаётся не всегда.

— Если ступень или разгонный 
блок остаются на орбите , нужно 
удалять из них компоненты топли-
ва. Если выбросить его в безвоздуш-
ное пространство, скорее всего, оно 
будет какое-то время существовать 
там в виде осколков льда, но в тече-
ние очень короткого времени станет 
безопасным под действием солнечных 
лучей, космического излучения и от-
рицательных температур. Возможно, 
эти вещества сгорят в верхних слоях 
атмосферы, — сказал Александр Же-
лезняков.

Разработка системы реализует-
ся вузом при поддержке Российско-
го научного фонда в рамках стратеги-
ческого проекта «Безопасный космос» 
по программе Минобрнауки России 
«Приоритет-2030».

Разыграть паролем
Банки назвали самые популярные схемы обмана в майские праздники

Наталья Ильина

С амыми опасными схемами мошен-
ничеств к майским праздникам 

стали выплаты ветеранам ко Дню По-
беды, а также фейковые билеты на от-
дых и культурные мероприятия. Об этом 
«Известиям» рассказали в крупнейших 
банках. Актуальными остаются звон-
ки от имени правоохранительных ор-
ганов, во время которых на человека 
оформляется кредит. В выходные дни 
люди теряют бдительность, поэтому об-
маны более успешны. Специалисты на-
поминают о необходимости проверять 
адреса подозрительных сайтов и ни при 
каких обстоятельствах не называть 
по телефону данные банковской карты.

Мошенники часто меняют спосо-
бы обмана исходя из актуальной по-
вестки и используют важные для рос-
сиян инфоповоды. Одна из наиболее 
опасных схем в преддверии майских 
праздников — горящие туры с большой 
скидкой, сообщили «Известиям» в По-
чта банке. Накануне продолжительных 
выходных людям поступают сообще-
ния в мессенджерах или социальных 
сетях с предложением купить путёв-
ку с выгодой вплоть до 70%.

— В сообщении помимо описания са-
мого путешествия содержится ссылка, 
которая ведёт не на площадку тура-
гентства, а на фишинговый сайт. Да-
лее жертвы видят предложение мо-
ментально оплатить путёвку. Вводя 
данные своей банковской карты в фор-
му на сайте, в том числе секретный код 
с обратной стороны, человек на самом 
деле перечисляет деньги на счёт зло-
умышленников, — уточнили в банке.

Помимо путешествий граждане 
в майские праздники активно посеща-
ют различные культурные мероприя-
тия, добавил директор департамента 
информационной безопасности Рос-
банка Михаил Иванов. В связи с этим 
возрастают риски поддельных ресур-
сов по продаже выгодных билетов 
в театры, на шоу, концерты и выстав-
ки. В УБРиР дополнили: ещё одна ва-
риация — акции, розыгрыши и конкур-

сы от магазинов и ТЦ. Такие легенды 
обмана работают аналогично оплате 
якобы горящего тура — на самом деле 
деньги уходят злоумышленникам.

Вторая опасная мошенническая 
схема перед майскими праздника-
ми — благотворительные пожертво-
вания ветеранам, сообщили в Почта 
банке. Там пояснили: перед Днём По-
беды в Сети можно увидеть различные 
призывы для сбора помощи участни-
кам военных действий.

— Такие объявления, как правило, 
сопровождаются настоящими фото-
графиями ветеранов и банковскими 
реквизитами якобы самих участни-
ков боевых действий или их родствен-
ников. На самом же деле данные карт 
принадлежат мошенникам, — поясни-
ли в Почта банке.

Также в топ-3  способов обмана 
в этот период входит помощь в оформ-
лении выплат к 9 Мая, положенных са-
мим ветеранам, рассказали в кредит-
ной организации. Людям старшего 
возраста могут приходить сообщения 
о том, что им положены льготы или по-
собия в честь Дня Победы, а мошенни-
ки предлагают свою помощь в сборе 
документов для их получения. Деньги 
могут обещать не только участникам 
боевых действий, но и их близким род-
ственникам, добавили в МКБ.

В итоге злоумышленники просят 
сообщить реквизиты банковской кар-
ты, в том числе CVC-код, а затем снима-
ют с неё деньги, оставив жертв не толь-
ко без социальных выплат, но и без 
средств.

Вместе с тем в этот период не сто-
ит забывать и о классических легендах 
обмана, говорят специалисты из бан-
ков. Мошенники звонят якобы от име-
ни ЦБ, МВД, прокуратуры, напомнил 
директор департамента информацион-
ной безопасности МКБ Вячеслав Каси-
мов. Собеседники сообщают, что некие 
злоумышленники из состава работ-
ников банка, в котором обслуживает-
ся человек, прямо сейчас оформляют 
от его имени кредит либо пытаются 
списать деньги со счёта.

— Гражданину якобы нужно сроч-
но оформить заём первым и переве-
сти деньги на безопасный счёт. Также 
поступают звонки от «правоохрани-
телей», которые сообщают о рассле-
довании, в котором человек должен 
помочь. Или даже об уголовном деле, 
которое заведено против него. Самые 
активные мошенники могут перезво-
нить несколько раз, — предупредил Вя-
чеслав Касимов.

В праздничные дни процент успеш-
ности того или иного мошенническо-
го сценария, способа или инструмента 
выше, чем в будни, отметил руководи-
тель отдела информационной безопас-
ности «СёрчИнформ» Алексей Дрозд. 
Как правило, россияне более рассла-
блены и склонны верить в полуправду. 
Как итог — злоумышленники получают 
больший результат: затраты на атаку 
те же, а монетизация выше, резюмиро-
вал он. В МТС-банке согласились: схе-
мы обмана подстраиваются к самым 
массовым потребностям россиян как 
раз в периоды, когда у населения сни-
жается порог ощущения риска.

— Чтобы не стать жертвой мошенни-
ков, никогда и ни в коем случае не со-
общайте личные данные, данные бан-
ковской карты, коды из СМС, секретные 
слова, в том числе на сомнительных 
сайтах. При поступлении подозритель-
ного телефонного звонка немедленно 
прервите разговор, а при возникнове-
нии сомнений относительно сохран-
ности денег на счёте самостоятельно 
позвоните в банк по телефону, указан-
ному на оборотной стороне карты или 
на официальном сайте финансовой ор-
ганизации, — дали совет в Банке России.

Алексей Дрозд добавил: в интерне-
те следует проверять адрес сайта с вы-
годными предложениями. Его назва-
ние может быть похоже на имя крупной 
доверенной компании, но одна буква 
или цифра отличается. Для фишин-
говых писем характерны следующие 
признаки: побуждение получателя 
к быстрому действию, отсутствие лич-
ного обращения, неизвестный отпра-
витель, маскировка гиперссылок.

« СУЩЕСТВУЕТ НЕВЫРАБАТЫВАЕМЫЙ ОСТАТОК ТО
ПЛИВА В БАКЕ. ЕГО НЕЛЬЗЯ ВЫСАСЫВАТЬ ДО НУЛЯ, 
ПОТОМУ ЧТО ИНАЧЕ В БАК ПОПАДЁТ ВОЗДУХ. НА 

ЭТО ДВИГАТЕЛЬ НЕ РАССЧИТАН, ПОЭТОМУ МОЖЕТ ПРОИЗОЙ
ТИ ВЗРЫВ
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Долгосрочным делом
A Пожалуй, только эти два по-

следних момента напомина-
ют о том, что предшественником ПДС 
были другие замыслы, которые долж-
ны были решить проблему, возникшую 
с мораториями на пенсионные накопле-
ния. При этом во время презентаций 
будущего ПДС Минфин неоднократно 
отмечал, что акцент делается именно 
на том, что это финансовый продукт, 
который позволил бы людям эффек-
тивно инвестировать в будущее, а для 
экономики стал бы источником длин-
ных денег.

Пенсионная реформа больше не пла-
нируется, рассказали «Известиям» ис-
точники, близкие к Минфину и Центро-
банку. По словам одного из них, идея 
по реформированию таких накоплений 
трансформировалась в более широкий 
подход в виде ПДС, которая частично 
должна решить и проблему разрыва по-
ступлений средств в систему и расту-
щих выплат. Имеется в виду, что мно-
гие граждане захотят перевести свои 
сбережения в новый продукт и будут 
делать взносы самостоятельно.

В ЦБ «Известиям» подтвердили, что 
«какой-либо отдельной пенсионной ре-
формы на сегодняшний день не плани-
руется». Аналогичный ответ издание 
получило и от пресс-службы Минфина.

В Центробанке подчеркнули, что 
программа долгосрочных накопле-
ний — это комплексный финансовый 
продукт, она не имеет прямого отно-
шения к пенсионной системе и не бу-
дет её частью.

Профессор Финансового универси-
тета Александр Сафонов считает, что 
всё равно со временем придётся прини-
мать решение о существовании нако-
пительной компоненты в рамках ОПС. 
Правда, по его словам, то, что сейчас 
этот процесс не стоит на повестке, 
тоже понятно. Если проводить рефор-
му в полном формате, то она затрону-
ла бы прежде всего ВЭБ, под управле-
нием которого находятся средства так 
называемых молчунов.

— Если бы их накопления одномо-
ментно перетекли в НПФ, а именно они, 
как мы видим, стали операторами до-
бровольной системы, то госуправля-
ющему пришлось бы конвертировать 
огромный объём ценных бумаг в деньги 
и передать их негосударственным фон-
дам. А это чревато и нестабильностью 
на финрынке, и необходимостью дока-
питализировать ВЭБ. Поэтому проме-
жуточное решение и временный отказ 
от проведения пенсионной реформы — 
желание растянуть во времени про-
цесс и не разрушать экономику, — ска-
зал эксперт.

Под управлением ВЭБ находятся 
накопления 37,7 млн граждан в разме-
ре 2,1 трлн рублей, у НПФ — 36,5 млн 
и 3,1 трлн рублей соответственно.

При этом Александр Сафонов 
уверен, что ПДС проблемы с разры-
вом в привлечении средств и выплат 
на пенсионном рынке не решит, что 
и определяет неизбежность рефор-
мы в перспективе. Эксперт объясняет 
свои выводы тем, что, с одной сторо-
ны, выплаты будут с каждым годом на-
растать. И достаточно долгий период 
большинство людей будут получать 
накопленное в виде единовременной 
выплаты. С другой — ПДС не обеспе-
чит достаточных поступлений в сис-
тему в виде добровольных взносов.

В Минфине полагают, что «про-
грамма долгосрочных сбережений 
создаст дополнительный импульс для 
роста сбережений граждан и разви-
тия пенсионного рынка, в частности».

Эксперты логично отмечают: для 
того чтобы люди делали взносы само-
стоятельно, они должны иметь доста-
точно свободных средств.

— Медианная зарплата в стра-
не в первом квартале составила по-
рядка 44 тыс. рублей, то есть в семье 
из трёх человек — мама, папа, ребё-
нок — на каждого члена приходит-
ся менее 30 тыс. Для того чтобы ин-
вестировать в продукт сбережений 
на долгую перспективу, доход дол-
жен составлять от 100 тыс. рублей, 
причём если он не обременён ипоте-
кой и другими кредитами, — отметил 
Александр Сафонов.

Он не сомневается, что, например, 
молодые люди скорее сделают выбор 
в пользу настоящего и купят в кредит 
жильё, автомобиль.

В организации , объединяющей 
НПФ, не соглашаются с этим.

— Потенциальное число тех , кто 
может прийти в программу, — более 
25 млн человек, это те граждане, ко-
торые формируют пенсионные нако-
пления в государственной управля-
ющей компании и могут перевести 
их в НПФ, — поделился оценками с «Из-
вестиями» президент Национальной 
ассоциации негосударственных пен-
сионных фондов (НАПФ) Сергей Бе-
ляков.

По его словам, учитывая, что уча-
стие граждан в программе предпо-
лагается исключительно на добро-
вольной основе, первый год после 
её старта будет для россиян годом 
принятия решений, а для НПФ — нача-
лом информационной кампании и вы-
страивания всех бизнес-процессов.

Платформа собственности 
A Представитель управляющей 

компании холдинга Евгений 
Красиков подтвердил «Известиям» эти 
планы. Он уточнил, что помимо назван-
ных авиаузлов переговоры также идут 
с Домодедово и международным аэро-
портом Иркутска. Но в принципе в раз-
работке заинтересованы все воздушные 
гавани страны, добавил он. Стоимость 
ARCute и её обслуживания в организа-
ции не назвали.

Директор дирекции IT-систем управ-
ления производством Шереметьево 
Сергей Пашинский подтвердил в ходе 
форума: аэропорт внедрит ARCute в пи-
лотном режиме в терминале C в мае, 
а до конца года полностью перейдёт 
на нее.

В пресс-службе аэропорта Иркут-
ска подтвердили, что тестируют ARCute. 
Платформа позволит вести контроль 
над состоянием оборудования и даст 
возможность проводить дополнитель-
ную аналитику, уточнили там.

Представитель «Аэродинами-
ки» сообщил, что работы по перехо-
ду на ARCute должны быть завершены 
в аэропортах группы к 1 июля 2023 года.

«Известия» направили запросы 
и в другие упомянутые авиагавани.

ARCute — это платформа общего досту-
па к системам регистрации пассажиров. 

Она использует один и тот же набор пери-
ферийного оборудования (принтер), пояс-
нил Константин Панев. Без неё на одной 
стойке можно было бы регистрировать 
пассажиров только одной авиакомпании.

Представитель «Аэропортов реги-
онов» подчеркнул, что ARCute — это 
не собственно система бронирования, 
а своеобразный интегратор, который оп-
тимизирует, ускоряет процесс обслужи-
вания пассажиров в терминалах.

Ранее большинство аэропортов РФ 
пользовалось аналогичным продук-
том — CUTE — от ведущего международ-
ного IT-провайдера в этой отрасли SITA. 
Компания ещё в прошлом году начала от-
ключать от своих программ российских 
перевозчиков на фоне санкций, но про-
должала сотрудничать с гаванями. Два 
менеджера разных авиаузлов уточнили 
«Известиям», что трудности возникали 
только с платежами в адрес иностран-
ного провайдера, но в целом партнёр был 
склонен продолжать работу на рынке РФ 
как можно дольше.

Но в последнем пакете санкций Евро-
союза были приняты поправки, которые 
окончательно блокируют возможность 
работы SITA в России. Компания уже 
предупредила аэропорты, что отключит 
их от своих сервисов до 30 июня 2023 года, 
рассказали собеседники редакции.

В пресс-службе SITA отказались 
от комментариев. Но представитель аэ-
ропорта Иркутска подтвердил «Извес-
тиям», что к ним поступило такое пись-
мо от организации.

Аэропорт Владивостока в прош-
лом году первым в стране перешёл 
с платформы CUTE на российскую 
«Аист». Её разработчик — компания 
«Неолабс», сообщили «Известиям» 
в этой организации. Эта система вне-
дрена также в Уфе с 2021-го и ещё в од-
ной авиагавани в СНГ, уточнили там. 
На «Аист» в 2023-м перейдёт с продук-
та SITA и аэропорт Санкт-Петербурга 
Пулково, рассказали в пресс-службе.

Разработкой ARCute в «Аэропортах 
регионов» занялись в начале 2022 года 
на фоне вводимых санкций, расска-
зал Константин Панев. Прежде все-
го компания пыталась импортозаме-
стить ПО для собственных авиаузлов, 
уточнил он. Позднее стало понят-
но, что отечественные IT-разработки 
в сфере авиации понадобятся и дру-
гим воздушным гаваням. Так появи-
лась идея выделить направление в от-
дельный бизнес — сейчас «Аэропорты 
регионов» регистрируют свою новую 
IT-компанию, которая будет называть-
ся «Авиакод», поделился подробностя-
ми Константин Панев.

Евгений Красиков уточнил: «Авиа-
код» сможет выводить на рынок про-
дукты под собственным брендом. По-
мимо ARCute компания займётся 
и другими разработками.

По словам независимого эксперта, 
бывшего вице-президента SITA в РФ 
Дмитрия Краснова, в мире около трёх-
четырёх провайдеров платформ ин-
теграции разных систем регистрации 
пассажиров. В России тоже есть три по-
добных продукта: кроме ARCute и «Аи-
ста» это разработка компании Zamar.

Недвижимое могущество
Ценам на жильё прогнозируют длительную стагнацию

Мария Перевощикова

Ц енам на первичное жильё в России 
прогнозируют длительную стагна-

цию. Рынок вернулся к балансу после 
нескольких лет недостатка доступно-
го предложения и перегретой стоимо-
сти, сказали «Известиям» в госкорпора-
ции «Дом.РФ». Девелоперы распродали 
лишь 29% строящегося жилья, но вывод 
новых проектов они не сокращают. Сло-
жившаяся ситуация не означает затова-
ренности — при текущих темпах нереа-
лизованный объём может быть продан 
за 2–2,5 года, что нормально для моде-
ли проектного финансирования. На этом 
фоне цены практически не меняются, 
но падают на неликвидные проекты, го-
ворят эксперты.

Рынок недвижимости вернулся к ба-
лансу после нескольких лет недостатка 
доступного предложения и перегретых 
цен, сообщили в «Дом.РФ». Девелоперы 
распродали лишь 29% строящегося жи-
лья, но вывод новых проектов они не со-
кращают. Так, на 2023–2025 годы запуски 
квадратных метров сохранятся на вы-
соких уровнях предыдущих двух лет — 
по 40–45 млн кв. м, отметили в госкор-
порации.

— Сегодня баланс спроса и предло-
жения на рынке постепенно выравни-
вается после нескольких лет дефицита 
предложения, это происходит в условиях 
роста новых запусков проектов. Тенден-
цию мы наблюдаем как в целом по Рос-
сии, так и в столице, — рассказал руко-
водитель аналитического центра «Дом.
РФ» Михаил Гольдберг.

По его словам, при текущих темпах 
продаж нереализованный объём стро-

ящегося жилья может быть реализован 
за 2–2,5 года — это соответствует нор-
мальной модели проектного финансиро-
вания, при которой в период строитель-
ства жилья (2,5 года) продаётся примерно 
70% площадей. В последние же годы этот 
показатель составлял 1,5–2 года, что го-
ворило о дефиците.

В госкорпорации также отметили, что 
в основном степень готовности нерас-

проданных новостроек составляет около 
42%. При этом порядка половины строя-
щегося жилья (48,3 млн кв. м) — проекты, 
по которым накоплена достаточная по-
душка безопасности, то есть распрода-
но более 45% квартир.

Эти тенденции привели к тому, что 
цены как на первичку, так и на вторичку 
перестали расти огромными темпами. 
По данным «Циана», новостройки за по-
следний год в городах-миллионниках по-
дорожали только на 4,5%, а за последний 
месяц — лишь на 0,6%. Вторичное жильё 
за год подешевело на 5,5%, за месяц его 
средняя стоимость сократилась на 0,05%.

По информации федеральной компа-
нии «Этажи», в апреле средняя стоимость 
квадратного метра первичного жилья 
выросла на 0,25%, в годовом выражении — 
на 2,4%. На вторичном рынке за прошлый 
месяц подорожание «квадрата» соста-
вило 0,3%, а за год — 5,4%. За последние 
пять–семь лет это самая скромная ди-
намика роста средней стоимости метра 
в стране, сказал директор компании Иль-
дар Хусаинов.

Перебалансировка спроса и пред-
ложения продолжится, что приведёт 
к дальнейшей коррекции цен на жильё, 
считают аналитики «Дом.РФ». «Известия» 
направили запрос в Минстрой.

— Хотелось бы, чтобы девелопе-
ры радикально пересмотрели подход 
к оценке стоимости жилья — в сторо-
ну уменьшения. Возможно, падение 
спроса их дополнительно к этому про-
стимулирует, — отметил член комите-
та Госдумы по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский.

Девелоперы ожидают ценового за-
тишья, но снижать стоимость «ква-
драта» не намерены. Как пояснила за-
меститель директора по продажам ГК 
«Гранель» Элина Ханнанова, принципи-
ально уменьшить себестоимость вряд 
ли получится из-за ослабления рубля 
и повышения расходов на перестройку 
логистических цепочек. Однако деве-
лоперы продолжат работу над повыше-
нием эффективности бизнес-процес-
сов, что даст возможность удержать 
стоимость квадратного метра, доба-
вила она.
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Четверо храбрых 
Как специальная программа ускорит развитие новых регионов России

Дмитрий Алексеев,  
Мария Перевощикова

Российское правительство обнаро-
довало программу социально-эко-

номического развития новых регио-
нов, которая рассчитана на несколько 
лет. В ней учтены расходы на обеспе-
чение жизнедеятельности населения, 
на повышение оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы, на выплаты 
пенсий и маткапитала. Запланированы 
и средства на развитие культуры и спор-
та. Обозначены программой и масштаб-
ные цели для стройкомплекса страны. 
В новых субъектах России рассказали 
о том, что регионы жизненно нуждаются 
в дотациях и субсидиях для восстанов-
ления жилья, различной инфраструкту-
ры, включая огромную дорожную сеть. 
Подробнее — в материале «Известий».

�� НА ГОДЫ ВПЕРЁД

Правительство РФ разработало об-
ширную программу социально-эко-
номического развития (ПСЭР) Донец-
кой народной республики, Луганской 
народной республики , Запорож-
ской и Херсонской областей на 2023–
2025 годы с целевыми показателями 
до 2030-го. Об этом «Известиям» сооб-
щили в кабмине.

Новая программа (есть в распо-
ряжении издания) носит комплекс-
ный характер. В ней учтены как расхо-
ды на здравоохранение, образование, 
культуру, спорт, так и средства на вос-
становление жилья.

— Программой предусмотрена ре-
ализация порядка 300 мероприятий, 
которые будут направлены на восста-
новление и ремонт инфраструктуры, 
обеспечение граждан комфортным 
жильём и необходимыми социальны-
ми объектами, что должно привести 
к повышению уровня жизни граждан 
в новых субъектах РФ до среднерос-
сийских показателей к 2030 году, — ска-
зали в правительстве.

ПСЭР обозначает и масштабные 
цели для всего стройкомплекса Рос-

сии. А именно: планируется отремон-
тировать 4,5 млн кв. м жилья. Кроме 
того, в ближайшие годы планируется 
построить 1,5 млн кв. м нового жилья. 
Всего будет восстановлено 6,2 млн кв. 
м жилья. Также в программу развития 
заложены меры по восстановлению во-
доснабжения: решение по отлажива-
нию водовода обеспечит качественной 
водой 1 млн 200 тыс. жителей Донец-
кой агломерации, позволит построить 
и реконструировать 830 км сетей во-
доканала и водоотведения. Вдобавок 
ко всему будут обновлены теплотрас-
сы и котельные, отремонтированы ты-
сячи километров дорог. Программой 
запланировано поставить новые авто-
бусы, а также установить сотни базо-
вых станций мобильной связи.

Помощь особенно требуется в вос-
становлении городской инфраструк-
туры, отметил эксперт Центра стра-
тегических разработок (ЦСР) Асхаб 
Индарбаев.

— На сегодняшний день только в ДНР 
и ЛНР уже восстановлено 3787 объек-
тов и введено 53 объекта нового стро-
ительства, — отметил спикер. — Задей-
ствованы 45 715 человек и более 5 тыс. 
единиц техники. Разработаны мастер-
планы по восстановлению и развитию 
Северодонецкой агломерации и горо-
да Мариуполь, генеральные планы го-
родов Мариуполь, Северодонецк, Ли-
сичанск и Рубежное.

В общей сложности, по заявлению 
вице-премьера РФ Марата Хуснуллина, 
уже в 2022 году во всех вновь присоеди-
нённых регионах было отремонтиро-
вано порядка 8 тыс. объектов. В част-
ности, в том же Мариуполе на конец 
марта 2023-го работали 110 автобусов 
и в ближайшее время будет запуще-
на трамвайная линия. И, что особенно 
важно, запущена дорога между Мари-
уполем и Донецком.

�� НЕ ПОНАСЛЫШКЕ

Зампред Общественной палаты ДНР 
Екатерина Мартьянова отметила в бе-
седе с «Известиями», что в первую оче-

редь нужно улучшать благосостояние 
граждан в Донбассе, а для этого необ-
ходимо повышать зарплаты, разрабо-
тать программы, которые заинтересу-
ют молодёжь остаться здесь и работать 
на развитие региона. Также необходим 
порядок для реализации на террито-
рии ДНР сертификатов на материн-
ский капитал, подчеркнула собесед-
ница.

— Наш регион уже девять лет охва-
чен войной, а это значит, что вокруг 
ежедневные разрушения жилого фон-
да, объектов инфраструктуры, — от-
метила Мартьянова. — И это не говоря 
о том, что при Украине в регионе долж-
ным образом ничего не делалось. По-
этому сейчас в ДНР всё изношенное 
и старое, России приходится фунда-
ментально подходить к вопросу модер-
низации всего: школ, больниц, детских 
садов, сферы ЖКХ.

Председатель Общественной пала-
ты ЛНР, герой Луганской народной рес-
публики Алексей Карякин согласился, 
что сегодня инфраструктура субъек-
та находится в плачевном состоянии 
ввиду того, что при Украине с момен-
та её так называемой независимости 
в этот сектор не вкладывались сред-
ства.

— Примером тому авария в городе 
Алчевске в 2006 году, которая оставила 
в 30-градусный мороз 117 тыс. горожан 
без отопления, — посетовал Алексей 
Карякин. — По той же причине на се-
годняшний день в ряде городов ЛНР 
полностью отсутствует центральное 
теплоснабжение. Качество водоснаб-
жения также оставляет желать луч-
шего. Сейчас необходима полная за-
мена водоводов по всей территории 
Луганщины.
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В поиске кино
Объявлены победители 45-го ММКФ

Валерия Чуб 

В столице 27  апреля завершил-
ся юбилейный 45-й Московский 

международный кинофестиваль . 
На торжественной церемонии закрытия 
в к/т «Россия» подвели итоги восьмид-
невного смотра. Лучшая работа основ-
ного конкурса — «Три брата» режиссёра 
Франсиско Папарельи. Приз зритель-
ских симпатий забрала картина «Чёр-
ная луна» режиссёра Тонатью Гарсии. 
А «Историю российских тюрем» при-
знали лучшим документальным кино. 
«Известия» побывали на церемонии, 
узна ли, кто забрал награды в других 
номинациях, и послушали, о чём гово-
рили победители.

�� В ОЖИДАНИИ ВЕРДИКТА 
ЖЮРИ

По традиции церемонии закрытия 
45-го Московского международного 
кинофестиваля предшествовала крас-
ная ковровая дорожка. Пожалуй, одна 
из самых грандиозных, которая бывает 
в нашей стране. По ступенькам в кино-
театр «Россия» на Пушкинской площа-
ди из года в год в предвкушении ре-
зультатов киносмотра поднимаются 
главные представители индустрии 
из России и других стран, которые 
по такому случаю демонстрируют луч-
шие наряды.

Если на открытие фестиваля боль-
шинство пришло в черном, то на закры-
тии было много элегантных чёрно-бе-
лых нарядов. Например, предпочтение 
им отдали Алёна Михайлова, Лянка 
Грыу. Были и те, кто добавил дорож-
ке цвета. Татьяна Михалкова появи-
лась хотя и в тёмном наряде, но с яр-
кой красной накидкой.

— Прекрасно, что 45-й фестиваль со-
стоялся! Прекрасно, что показывают 
и российские фильмы, и зарубежные. 
Больше всего мне понравился «Брай-
тон 4», где играла Надя. Это фильм 
производства России, Америки и Мо-
нако. Он получил три приза на фести-
вале в Нью-Йорке, где председателем 
жюри был Роберт Де Ниро. Сейчас его 
увидели наши зрители в рамках вне-
конкурсной программы. Прекрасный 
фильм! — поделилась Алёна Михайло-
ва с «Известиями» перед церемонией.

На дорожке также появились Елена 
Борщева в элегантном платье в пол, Ми-
хаил Галустян в классическом костюме, 
а Анна Снаткина, которая в этом году 
вошла в состав жюри конкурса «Рус-
ские премьеры», вдохновилась при соз-
дании образа культурой Китая.

— Это дружественная нам страна 
с большой древней культурой, поэто-
му я всегда очень симпатизировала Ки-
таю и захотелось как-то поддержать, — 
сказала она «Известиям». — В этом году 
очень сильная программа. Выбрали 
лучшее из лучших, но, чтобы из этого 
выбрать ещё что-то лучшее, потребо-
вались колоссальные усилия.

�� ВОКРУГ КИНО  
ЗА ВОСЕМЬ ДНЕЙ

Помимо номинации «Русские премье-
ры» жюри оценивало работы, пред-
ставленные в конкурсах докумен-
тального и короткометражного кино. 
В основной конкурс 45-го ММКФ во-
шло 11 фильмов. Среди них отече-
ственные картины «14+: Продолжение» 
Андрея Зайцева и «Первая любовь» 
Светланы Проскуриной, а также кино-
ленты из Аргентины, Мексики, Японии, 
Сербии и других стран.

— В сегодняшнее время, когда су-
ществует такой стереотип, что Рос-
сия в изоляции, фестиваль показы-
вает, что это не так. Мне кажется, тем 
более культура не должна ставить сте-
ны между собой. Проходят историче-
ские процессы, а культура должна 
каким-то образом обеспечивать раз-
витие цивилизации целиком, поэто-
му здорово, что фестиваль есть и так 
много иностранных гостей, — сказал 
«Известиям» писатель Александр Цып-
кин, который посетил церемонию за-
крытия.

Всего фестиваль длился восемь 
дней, в течение которых зрителям по-
казали около 200 фильмов. В рамках 
внеконкурсной программы состоя-
лись премьеры проектов, которых 
ждут зрители. Например, в категории 
«Мастера» 24 апреля в кинотеатре «Ху-
дожественный» состоялся показ доку-
ментального сериала «Кино 3.0». Про-
ект посвящён истории российского 
кинематографа. В нём приняли уча-
стие Фёдор Бондарчук, Клим Шипен-
ко, Юрий Быков, Гоша Куценко и дру-
гие знаковые режиссёры и продюсеры. 
На следующий день в другой внекон-
курсной программе «Первая серия» 
в «Октябре» показали первый эпизод 
третьего сезона сериала «Мир! Друж-
ба! Жвачка!».

�� И «СВЯТОЙ ГЕОРГИЙ» 
ДОСТАЁТСЯ...

Что же касается основного конкурса, 
ещё до начала церемонии награжде-
ния стало известно, что приз зритель-
ских симпатий достался картине «Чёр-
ная луна» мексиканского режиссёра 
Тонатью Гарсии. Фильм основан на ре-
альных событиях.

— Я впервые в Москве. Россия — неве-
роятно огромная страна, очень краси-
вая. Мы влюбились в неё с того момента, 
как пересекли границу. Для нас это осо-
бая премия. Это показывает, что фильм 
говорит об общих темах, которые вол-
нуют весь мир. Фильм снят на другом 
языке, но он приковывает зрителя, не-
смотря на расстояние, другой образ 
мышления, — сказал «Известиям» ре-
жиссёр картины Тонатью Гарсия.

Уже со сцены ленту отметили ещё 
и за лучшую режиссуру.

Гран-при конкурса выиграла лен-
та Франсиско Папарельи «Три брата» 
(Чили, Аргентина). Получая награду, 
режиссёр признался, что его вдохно-
вила русская классика.

— Я невероятно воодушевлён и меня 
переполняют эмоции, потому что, на-
ходясь в Москве, я побывал в доме-му-
зее Достоевского, где он жил в детстве, 
и я вспоминал «Братьев Карамазовых», 
которые во многом вдохновили меня 
во время моей работы над этой кар-
тиной, над сценарием. Именно то, как 
Достоевский передавал дух человека, 
многому меня научило. Я считаю, что 
кино должно быть окном в души лю-
дей и окном в те места, которые мы так 
и не смогли узнать. Моя картина ста-
ла таким окном в Патагонию, — сказал 
Франсиско Папарелья со сцены.

Лучшее исполнение женской роли — 
Кахо Сэто («Хрупкие цветы в потоке 
дней», Япония). Лучший актёр — Фер-
нандо Арсе («Те, кто внизу», Уругвай, 
Колумбия, Аргентина, Бразилия, Бо-
ливия). Спецприз жюри достался кар-
тине Теодора Ушева «Фи 1.618» болгар-
ско-канадского производства.

Награда за лучший фильм в кон-
курсе короткометражного кино до-
сталась картине «Всё» режиссёра Лу 
Хэлая (Китай). Поднявшись на сцену, 
он поцеловал статуэтку. Серебряно-
го Святого Георгия за лучший фильм 
в конкурсе документального кино по-
лучила работа Юлии Бобковой «Исто-
рия российских тюрем. Владимирский 
централ» (Россия). Награду в конкурсе 
«Русские премьеры» забрала режиссёр 
Светлана Самошина за картину «Край 
надломленной луны». На церемонии 
также наградили Карена Шахназаро-
ва — за вклад в мировой кинематограф.

Поздравил лауреатов президент 
фестиваля Никита Михалков. Он по-
благодарил членов жюри и отметил, 
насколько сложно судить коллег.

— Более 200 картин, 391 сеанс в деся-
ти кинотеатрах Москвы, 38 тыс. зрите-
лей за неделю, 6 тыс. аккредитованных, 
из них половина гостей, и полторы ты-
сячи представителей СМИ — это пре-
красный результат! — подвёл он итоги 
юбилейного ММКФ со сцены.

По традиции Михалков объявил 
фестиваль закрытым, ударив кине-
матографической хлопушкой. Под 
занавес зрителям показали испано-
французский фильм «42 секунды» ре-
жиссёров Алекса Морело и Дани де ла 
Ордена.

Культура
Успех «Операции»
Чем удивил зрителей сериал РЕН ТВ

Зоя Игумнова

Военная драма, боевик, шпионский 
детектив и даже психологический 

триллер — все эти элементы включил 
в себя новый проект РЕН ТВ «Операция 
“Неман”». 27 апреля сериал появился 
на онлайн-платформе Wink. Но до это-
го две из пяти серий смогли увидеть 
гости премьерного показа, который 
прошёл в московском Музее Побе-
ды «Поклонка». Среди них были актё-
ры Алексей Кравченко, Александр Ду-
денков, Ольга Погодина, Олег Тактаров, 
продюсеры Андрей Тартаков и Игорь 
Угольников. Побывали на Поклон-
ной горе и лица РЕН ТВ: Пётр Марчен-
ко, Анна Чапман, Андрей Добров, Олег 
Шишкин. В эфире телеканала фильм 
покажут уже 7 мая. «Известия» посети-
ли премьеру и поздравили создателей 
с творческой удачей.

�� АВТОРА!

«Операция “Неман”» — совместный 
проект телеканалов РЕН ТВ и «Звез-
да», а также Wink и компании Star Media 
Vision. Сериал пополнит линейку Wink 
Originals.

В 2000 году на киностудии «Бела-
русьфильм» сняли фильм Михаила 
Пташука «В августе 44-го» с Евгением 
Мироновым, Владиславом Галкиным 
и Александром Балуевым в главных 
ролях. Спустя 20 лет на РЕН ТВ реши-
ли переосмыслить роман Владимира 
Богомолова «Момент истины» в совре-
менном формате сериала. Идея при-
надлежит генеральному директору 

МИЦ «Известия» Владимиру Тюлину. 
Оригинальный сценарий «Операции 
“Неман”» написала группа авторов под 
руководством продюсера Андрея Тар-
такова.

До окончания Великой Отече-
ственной войны ещё около года. Ле-
том 1944-го с территории освобож-
дённой Западной Белоруссии в эфир 
выходит группа диверсантов. Они пе-
редают немцам секретную инфор-
мацию о расположении и планах со-
ветских войск. На поимку шпионов 
посылают отряд разведчиков во гла-
ве с офицером СМЕРШа капитаном 
Алёхиным. Контрразведчики долж-
ны найти лазутчиков группы под ко-
довым названием «Неман», которыми 
руководит опытный и безжалостный 
агент Мищенко.

Диверсантам важно собрать раз-
ведданные, которые помогут немец-
кому командованию определить 
направление следующего удара Крас-
ной армии. Алёхин вступает в схват-
ку с умным и прозорливым Мищен-
ко, который просчитывает наперёд 
тактические ходы контрразведчика. 
Но небольшая ошибка рушит страте-
гические планы врага.

Главные роли в сериале исполни-
ли: Александр Яценко (капитан Алё-
хин), Алексей Кравченко (Мищенко), 
Алексей Макаров (старший лейтенант 
Таманцев), Александр Дуденков (лей-
тенант Блинов), Андрей Смоляков (ге-
нерал-лейтенант Егоров), Сергей Мако-
вецкий (полковник Саламатин).

Ещё до выхода на зрительскую 
ауди торию сериал «Операция “Не-
ман”» отмечен профессиональным со-
обществом. На 2-м Фестивале контента 
стриминговых платформ «ORIGINAL+» 
он признан «Самой оригинальной кол-
лаборацией», а также был удостоен 
специального приза от «Российской 
газеты».

Сериал объединил традиции совет-
ского военного кино и современные 
технологии.

— Военно-историческое кино — один 
из любимых жанров зрителей Wink, — 
поделился с «Известиями» директор 
по контенту видеосервиса Wink Алек-
сандр Косарим. — А устраивать цифро-
вую премьеру захватывающего филь-
ма про Великую Отечественную войну 
накануне Дня Победы стало нашей до-
брой традицией. В сериале «Операция 
“Неман”» есть все составляющие для 
зрительского успеха: мощная драма-
тургия, динамичный сюжет, детек-
тивная интрига, впечатляющие эк-
шен-сцены, психологически тонкая 
проработка характеров и прекрас-

ный актёрский ансамбль. Поклонни-
кам романа Владимира Богомолова 
будет интересно посмотреть сериал, 
потому что это свежее и порой неожи-
данное прочтение классики. Например, 
на экране появятся новые любопытные 
персонажи, которые придали истории 
дополнительное измерение и глубину.

�� СБОРНАЯ РОССИИ  
ПО АКТЁРСКОМУ МАСТЕРСТВУ

В сериале в правильных пропорциях 
соединились сложная драма, зрелищ-
ный боевик, напряжённый шпионский 
детектив и даже психологический 
триллер. А главное — это истории че-
ловеческих судеб в обстоятельствах, 
где каждый момент опасен и может 
стать последним.

Актёр Александр Дуденков, несмо-
тря на свой молодой возраст, снялся 
уже в четырёх фильмах о Великой От-
ечественной войне. Он уверен, что под-
растающее поколение смотрит такое 
кино — об этом говорит успех в онлайн-
кинотеатрах.

— Это очень-очень важно — снимать 
такие фильмы, потому что ни в коем 
случае нельзя забывать о великой тра-
гедии нашего народа, — сказал Алек-
сандр Дуденков «Известиям». — Как по-
ётся в песне: «Нет в России семьи такой, 
где не памятен был свой герой». Забы-
вать об этом ни в коем случае нельзя, 
что бы ни говорил Запад, что бы оттуда 
ни шло. Человек без памяти — что дере-
во без корней: ветер подул — и оно упа-
ло. Если мы не будем об этом расска-
зывать, то это совсем скоро забудется.

А исполнитель роли Мищенко на-
родный артист России Алексей Крав-
ченко рассказал «Известиям», что был 
на премьере фильма «В августе 44-го» 
в 2002 году и отлично помнит эту карти-
ну. На съёмке сериала актёру пришлось 
показать свою физическую подготов-
ку. Однако каскадёры не дали риско-
вать здоровьем коллеге и в самых экс-
тремальных сценах дублировали его.

— Они меня умоляли: «Алексей, дай 
нам сделать нашу работу, а ты потом 
сыграешь». Поверьте, я с возрастом всё 
меньше и меньше хочу исполнять трю-
ки, — признался актёр.

Продюсер сериала Андрей Тартаков 
рассказал, что одной из задач создате-
лей было соответствие замечательной 
литературе Богомолова. Приступая 
к работе над сценарием, они связа-
лись с семьёй писателя. И вдова Вла-
димира Богомолова одобрила его. Так 
как сериал снят по мотивам романа, 
продюсеры решили вывести из тени 
героя, о котором в книге есть только 
упоминание. Им показалось важно рас-
сказать о его судьбе. В «Операции “Не-
ман”» эта роль досталась народному 
артисту России Сергею Маковецкому.

— Мы дофантазировали, расширили 
образ Мищенко, который в романе по-
является ближе к финалу. А у нас Лёша 
Кравченко играет его с самого начала. 
Ну разве неинтересно посмотреть, как 
забросили диверсанта? Это же художе-
ственное кино, — объяснил «Извести-
ям» Андрей Тартаков.

Режиссёр сериала Сергей Вино-
градов считает, что в обширной кино-
биографии Сергея Маковецкого роль 
в «Операции “Неман”» — одна из силь-
нейших.

— Он просто чудо-артист, создал 
биографию и прожил её в кадре, — го-
ворит режиссёр. — Мне повезло рабо-
тать со сборной России по актёрскому 
мастерству. По крайней мере с муж-
ской её частью.

Сериал со сцены презентовали про-
дюсер Андрей Тартаков, президент ме-
диахолдинга «Красная звезда» Алексей 
Пиманов и режиссёр Сергей Виногра-
дов.

— Кино — это коллективная исто-
рия, — рассказал «Известиям» Алексей 
Пиманов. — Владимир Тюлин прекрас-
но знает роман Богомолова, обожает 
его. И, когда он сказал: «Давай попро-
буем», — я тут же согласился.

Съёмки проходили в Калуге, на ки-
ностудии «ВоенФильм» и в Подмоско-
вье.

Телевизионная премьера сериала 
«Операция “Неман”» состоится 7 мая 
на канале РЕН ТВ в 18.45.

КИНООБЗОР

Олег Клещев

Режиссёр: Владимир Саков. 
В ролях: Юлия Хлынина, Фёдор Бон-
дарчук, Лидия Чистякова-Ионова, 
Елена Шульман, Илья Бледный.

В России о Бабе-яге знают все — 
ведьму, традиционно выступающую 
в роли злодейки, уже неоднократно 
показывали в мультфильмах и кино. 
Создатели «Яги» решили отойти 
от сложившихся стереотипов и устро-
ить колдунье и другим сказочным ге-
роям ребрендинг. Бабу-ягу омолоди-
ли, Лешему надели на голову пёстрый 
парик, а Водяного поместили в ска-
фандр. По словам продюсера анима-
ционной ленты Фёдора Бондарчука, 
им хотелось показать предысторию 
Яги и объяснить её неприязнь к людям.

Яга живёт в избушке на курьих 
ножках с изобретательным котом 
и двумя задорными домовыми. У неё 
появляется возможность перестать 
быть затворницей, вернуть себе по-
хищенную книгу заклинаний и спасти 
королевство от злой колдуньи Белла-
донны. А помогут ей в этом царевна 
Синеглазка, Леший, Водяной и вол-
шебный козёл Бурка.

Картина, понятное дело, детская, 
поэтому мораль предельно проста — 
дружба побеждает зло. Яга снова 
начинает доверять людям, а Леший 
и Водяной примиряются перед ли-
цом общего врага. Вышел светлый 
и добрый мультфильм.

Режиссёр: Флориан Сигль. 
В ролях: Джек Вульф, Иван Реон, 
Ф. Мюррэй Абрахам, Нив Маккор-
мак, Эллиот Куртиур, Амир Уилсон.

Новинка сочетает в себе элементы 
«Гарри Поттера» (главный герой — из-
бранный мальчишка, а сюжет разво-
рачивается в школе) и «Хроник Нар-
нии» (в волшебный мир ведут часы, 
а не шкаф). Сказочные эпизоды в «Вол-
шебной флейте» выполнены зрелищ-
но, что ожидаемо — Роланд Эммерих 
выступил в качестве одного из продю-
серов. Это он делал блокбастеры и бо-
евики «День независимости», «Годзил-
ла» и «Универсальный солдат».

В фильме снялись Джек Вульф 
(сериалы «Тень и кость», «Ведьмак»), 
Иван Реон («Отбросы»), а также лауре-
ат премий «Оскар» и «Золотой глобус» 
Ф. Мюррэй Абрахам. А в основе сюже-
та лежит одноимённая опера Моцарта.

Тим поступает в престижную 
Музыкальную академию Моцарта, 
но радушного приёма не встречает — 
строгого учителя не впечатляют спо-
собности юноши, а местные задиры 
сразу же начинают донимать новень-
кого. Мальчишка не намерен сдавать-
ся и хочет получить роль принца Та-
мино в постановке по произведению 
Моцарта. Вжиться в образ ему помо-
гут особые часы из школьной биб-
лиотеки, которые ведут в сказочный 
мир «Волшебной флейты».

Режиссер: Хоа Ле. 
В ролях: Армандо Гутьеррез, Эмилио 
Эстефан мл., Элиана Ген, Маркус Ле-
монис, Кевин Сорбо, Саша Андреев.

В 2015 году вышел «Стив Джобс» 
об основателе Apple, а спустя восемь 
лет очередь дошла до Джеффри Без-
оса — одного из богатейших людей 
планеты (Входит в топ-5 Forbes). Это 
уже вторая биографическая драма 
Хоа Ле, до «Безоса» он снял «Мечтате-
ля» про Уолта Диснея. И хотя в фильме 
Безоса идеализируют, картина позво-
лит российскому зрителю поближе 
познакомиться с историей основате-
ля Amazon, который не так известен 
за пределами Европы и Америки.

События ленты разворачивают-
ся в середине 90-х. Джеффри Без-
ос — успешный руководитель хедж-
фонда. Он обеспечен до конца жизни, 
но у Джеффа есть мечта — создать 
самый популярный книжный мага-
зин в Сети. Большая часть знакомых 
и коллег пытаются отговорить его 
от этой идеи, а поддерживают в но-
вом начинании только жена, роди-
тели и несколько неравнодушных 
программистов. Противостоит мо-
лодому Безосу глава крупнейше-
го розничного книжного магазина 
Barnes and Noble.

Режиссёр: Бриджер Нилсон. 
В ролях: Энджел Тиори, Дмитриус 
Бистревски, Энди Чепман.

В 2012 году вышел уже ставший 
классикой «Синистер» Скотта Дер-
риксона. Новинка, к сожалению, ни-
чего общего с оригинальной дило-
гией не имеет. «Похититель детей» 
(от нем. Kinderfanger) — так перево-
дится название ленты. Новинку ре-
шили связать с фильмом 2012 года, 
скорее всего, чтобы привлечь боль-
ше зрителей. Из общего между двумя 
лентами — сходство злодеев. В обе-
их картинах потусторонняя сущность 
охотится на детей. Режиссёр карти-
ны Бриджер Нилсон работал опера-
тором на многих хоррорах: сериал 
«Берёза», «Пакт» и «Омен: Перерож-
дение».

Оливия преподаёт музыку детям 
с расстройствами слуха. Неожидан-
но в городе начинают пропадать 
школьники, в том числе её ученики. 
Она выясняет, что за исчезновени-
ями стоит древний демон, коллек-
ционирующий страхи. Чтобы найти 
чудовище и спасти пропавших, де-
вушка должна перебороть собствен-
ные фобии.

В некоторой степени «Синистер. 
Начало» переиначивает немец-
кую легенду о Гамельнском Крысо-
лове. Чудовище тоже уводит за собой 
детей при помощи игры на флейте.

«ЯГА И КНИГА ЗАКЛИНАНИЙ» (6+) «ВОЛШЕБНАЯ ФЛЕЙТА» (12+) «БЕЗОС . ЧЕЛОВЕК , СОЗДАВШИЙ 
AMAZON» (16+)

«СИНИСТЕР. НАЧАЛО» (16+)
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Спорт

Позволить бывшим
Сможет ли «Ростов» вновь победить «Спартак»

Владислав Зимагулов,  
Алексей Фомин 

Ц ентральный матч 25-го тура — встре-
ча «Ростова» со «Спартаком» на «От-

крытие Арене». В случае победы мо-
сквичи потеснят ростовчан со второго 
места, но сделать это будет непросто. 
Последние два матча в рамках чемпио-
ната России оставались за «Ростовом» 
(4:2 и 3:2), красно-белые последний раз 
обыгрывали коллектив Валерия Кар-
пина в апреле 2021 года. Ещё один матч 
тура, где тренер сыграет против своей 
бывшей команды, — встреча «Урала» 
Виктора Гончаренко и «Краснодара». 
Именно там специалист работал до того, 
как возглавил клуб из Екатеринбурга.

Вторая команда в таблице сыграет 
с третьей — красно-белые отстают от ро-
стовчан на одно очко и получают шанс 
подняться в таблице после очного мат-
ча с конкурентом. «Ростов» не уступает 
вторую строчку последние шесть туров.

Интерес к матчу добавляет и фи-
гура тренера гостей Валерия Карпина, 
который сыграет против «Спартака», — 
у специалиста своя история отношений 
с красно-белыми. Матч первого круга 
закончился победой «Ростова» 4:2, а все-
го Карпин с ростовчанами шесть раз 
обыгрывал «Спартак» в десяти матчах, 
общий счёт встреч — 20:15.

При этом Карпин часто отмечал, что 
«Спартак» перестал быть для него раз-
дражителем. «Первое время, наверное, 
получал большее удовольствие. А сей-
час гораздо приятнее, что просто взя-
ли три очка», — говорил он после побе-
ды в первом круге.

Но наверняка удержаться на втором 
месте, обыграв именно «Спартак» и ото-

рвавшись от него в таблице, для трене-
ра будет особенно приятно.

— Нельзя сказать, что матч с «Росто-
вом» будет для нас главным этой вес-
ной, — сказал «Известиям» защитник 
«Спартака» Павел Маслов. — Для нас 
каждая игра важна. Нельзя матчи де-
лить на более или менее важные. Но, 
безусловно, будем биться с «Ростовом», 
чтобы его победить и обойти в турнир-
ной таблице. Изучим соперника и под-
готовимся к нему.

Также Маслов ответил на вопрос, 
надо ли уделять особое внимание Ни-
колаю Комличенко и тому, как он зара-
батывает пенальти.

— Это его дело и его хлеб, ничего ска-
зать здесь не могу, — продолжил защит-

ник «Спартака». — Это его выбор. Будем 
разбирать и решать, как избежать пе-
нальти в наши ворота. К сожалению, 
в футбол без контакта играть невозмож-
но, но иногда бывают такие пенальти, 
которые возникают без какого-то ве-
сомого контакта. Так что будем думать, 
что делать. Может ли игрок с габарита-
ми, как у Комличенко, упасть от кон-
такта со мной? Я не буду это коммен-
тировать. Это немного провокационный 
вопрос. Если он падает от касаний — 
хорошо. Ничего против него лично 
не имею и говорить о нём не хочу.

«Урал» при Викторе Гончаренко су-
щественно преобразился и по ходу се-
зона выдал серию из 14 матчей без еди-
ного поражения в чемпионате и Кубке, 
выбрался из зоны вылета и прибавил 
в игре. При этом в последних матчах 
у «Урала» проблемы — из восьми игр 
только в одной команда смогла победить, 
да и то в Кубке России. А в чемпионате 
серия поражений достигла пяти матчей.

Поэтому «Урал», который в первом 
круге с безопасным отрывом от зоны 
стыковых матчей шёл в десятке, сейчас 
идёт ниже «Локомотива» и подпустил 
к себе клубы из нижней части таблицы. 
Команда Гончаренко всего в трёх очках 
от зоны стыков.

У «Урала» непростой календарь 
с учётом Кубка России, и есть риск, что 
команда может завалить концовку, учи-
тывая нынешнюю форму. Возможен 
невероятный сценарий, при котором 
«Уралу» придётся в июне играть стыки 
и финал Кубка. Клуб оказался в положе-
нии, в котором вынужден вести борьбу 
за выживание и за трофей.

Для Гончаренко это будет пер-
вый матч против «Краснодара» после 
странного ухода из команды, и навер-
няка он подходит к нему с особым на-
строем.

Одна из самых интересных и игра-
ющих команд лиги «Крылья Советов» 
примет в Самаре лидера чемпионата — 
«Зенит». Результаты коллектива Иго-
ря Осинькина в этом сезоне удивляют, 
но при этом можно хвалить самарцев 
за стиль игры и качество. Они пытают-
ся показывать зрелищный футбол, соз-
давать моменты, комбинировать, но ре-
зультата при этом нет. «Крылья Советов» 
из 12 матчей 2023-го выиграли лишь два 
и плетутся в нижней части таблицы. 
До зоны стыков — три очка. В прошлом 
туре самарцы подпустили ближе «Пари 
НН», создав для себя риск нервной кон-
цовки сезона.

Чтобы переломить ситуацию, нуж-
но обыгрывать «Зенит». В этом сезоне 
«Крылья Советов» уже делали это, прав-
да, в Кубке России — тогда на групповом 
этапе самарцы обыграли «Зенит» 2:0.

Что касается команды Сергея Сема-
ка, то она уверенно движется к очеред-
ному чемпионству. Сейчас отрыв «Зе-
нита» от «Ростова» составляет девять 
баллов, но если донской клуб потеря-
ет очки со «Спартаком», то досрочное 
чемпионство станет ещё ближе. Навер-
няка в этом теперь главная мотивация 
«Зенита», ведь в 26-м туре дома питер-
цы сыграют с красно-белыми. Возмо-
жен расклад, при котором они оформят 
чемпионство уже по итогам этой игры 
с принципиальным соперником. Но для 
этого нужно побеждать в Самаре.

Не всех сильней
«Ак Барс» сравнял счёт в финальной серии с ЦСКА

Алексей Фомин 

Р ешающая схватка за главный приз 
КХЛ растянулась до максимума. 

В финале Кубка Гагарина казанский 
«Ак Барс» и московский ЦСКА сыграют 
между собой заключительный, седь-
мой матч. Таким образом, второй год 
подряд в решающей серии плей-офф 
будет сыграно максимальное количе-
ство встреч. 27 апреля казанский клуб 
одержал выездную победу над армей-
цами в шестой игре со счётом 2:0. И те-
перь команды вновь едут в столицу Та-
тарстана, где и определится победитель.

�� ОВЕЧКИН ВСЁ ВИДИТ

Проигрывая в серии 1:3, «Ак Барс» ока-
зался в том же положении, что и ЦСКА 
в прошлом финале. Тогда армейцы 
с тем же счётом горели после четырёх 
игр с магнитогорским «Металлургом». 
Причём в середине третьего периода 
пятого матча у себя дома «Магнитка» 
вела 2:1 и меньше десяти минут долж-
на была продержаться, чтобы взять 
трофей. Но тогда подопечные Сергея 
Фёдорова сравняли, а потом победи-
ли в овертайме (3:2). С этого начался 
их камбэк, обернувшийся домашней 
победой в шестом матче и выездной 
в седьмом, что привело к завоеванию 
трофея.

Учитывая характер армейцев 
и их умение выжимать максимум 
из малейшей возможности забить, 
думалось, что, оказавшись в положе-
нии «Магнитки» в нынешней серии, 
они их ошибку не повторят и своего 
не упустят. У «Ак Барса» был другой 
взгляд на ситуацию. В целом то, что 

команда неудачно провела три матча 
подряд, не выглядело логичным.

Казанцы разгромили дома ЦСКА 
в первой игре (4:1), а потом в своих 
родных стенах получили жёсткие 
0:3. Но после переезда серии в Мо-

скву «Ак Барс» играл не хуже сопер-
ника. Однако минимально проиграл 
третий и четвёртый матчи — 2:3 и 1:2. 
Особенно обидным было поражение 
в четвёртой встрече: когда в концов-
ке при ничейном счёте Владислав Ка-

менев забил победную шайбу с остро-
го угла, она после броска из-за ворот 
отскочила в сетку от вратаря Тиму-
ра Билялова.

Казалось, после такого невезения 
«Ак Барс» уже не оправится. Он и дома 

проигрывал 0:1 после первого перио-
да пятого матча. Но в итоге одержал 
волевую победу (2:1) и вернул серию 
в Москву. Затратив столько сил, что 
мало кто верил в ещё один успех.

Зинэтула Билялетдинов всю се-
рию не делал изменений в составе 
и лишь в последней игре вынужден-
но пошёл на это из-за травмы защит-
ника Вячеслава Войнова. На его место 
в состав заявили Кристиана Хенкеля, 
не игравшего с первого раунда плей-
офф. Вновь команды стали показывать 
вязкий хоккей со множеством сило-
вых приёмов и стычек. 

С трибуны «ЦСКА Арены» в Парке 
легенд на Автозаводской улице встре-
чу смотрел самый звёздный хоккеист 
России Александр Овечкин. Его «Ва-
шингтон Кэпиталз» в начале апреля 
не попал в плей-офф НХЛ, поэтому 
у Ови уже начался отпуск. Интерес-
но, что оба главных тренера, участву-
ющих в этом финале, не чужие для 
Александра люди. Под руководством 
Билялетдинова он дебютировал в со-
ставе московского «Динамо» в начале 
2000-х годов, а Фёдоров заканчивал 
карьеру игрока в НХЛ в конце того де-
сятилетия в составе «Вашингтона».

�� ЗЕРКАЛЬНЫЙ ВАРИАНТ

Уже первый период шестой встречи 
получился очень жёстким и вязким. 
Быстро команды получили обоюдное 
двухминутное удаление. Пока армеец 
Виталий Абрамов и казанец Дмитрий 
Юдин отбывали наказание, Артём Га-
лимов открыл счёт. ЦСКА попытался 
отыграться, но попадал под усилен-
ный прессинг со стороны гостей. Осо-

бенно успешной силовой игрой у «Ак 
Барса» отличался Артём Лукоянов.

Автор шайбы в ворота казанцев 
в предыдущей игре Прохор Полта-
пов мог отличиться вновь, но после 
отбора шайбы у Станислава Галиева 
он попал в штангу. Во втором перио-
де вновь было тотальное преимуще-
ство у ЦСКА. Они переиграли сопер-
ника по броскам.

Во многих предыдущих сериях 
плей-офф красно-синие побеждали 
при минимальном количестве бро-
сков по чужим воротам. На сей раз 
это правило отзеркалили против них. 
Билялов очень надёжно отыгрывал 
и спасал свою команду.

А незадолго до второго перерыва 
при розыгрыше большинства Вадим 
Шипачёв удвоил преимущество. «Ак 
Барс» сидел в своей зоне и бóльшую 
часть третьего периода, но ЦСКА ни-
чего не смог сделать в атаке. За семь 
минут до конца он получил право 
разыграть лишнего, и казанцы едва 
не добили соперника в меньшинстве. 
После обреза у армейцев Дмитрий Во-
ронков вышел один на один с Адамом 
Рейдеборном, но попал в переклади-
ну. На последней минуте ЦСКА снял 
вратаря и заменил его на шестого по-
левого игрока, и Никита Дыняк забил 
в пустые ворота.

Последний матч сезона пройдёт 
в Казани в субботу и начнётся в 17.00. 
В случае победы ЦСКА он сравняет-
ся с «Ак Барсом» по количеству по-
бед в Кубке Гагарина. Сейчас клуб 
из столицы Татарстана рекордсмен 
по завое ванию этого трофея — у него 
их три. И укрепит своё лидерство, 
если вы играет ближайшую встречу.

«Мы адаптировались в новых условиях, 
поверили в своих игроков»
Главный тренер БК УГМК Дмитрий Донсков — о сезоне без поражений,  
призе Вадеевой и комплектовании сборной России молодыми баскетболистками

Тимур Ганеев 

В прошлом году курское «Дина-
мо» прервало гегемонию БК УГМК 

в женской баскетбольной премьер-
лиге. После 13 чемпионских титулов 
подряд «лисицы» уступили финаль-
ную серию со счётом 3:1. Но на этот 
раз сомнений в том, кому достанется 
чемпионский титул, не было никаких. 
Сезон-2022/23 клуб из Екатеринбурга 
провёл на одном дыхании, не потер-
пев в нём ни одного поражения. И за-
брал все три трофея — Суперкубок, Ку-
бок и золото чемпионата.

Такого успеха команда добилась 
во многом за счёт российского костя-
ка: в ростере было всего три иностран-
ные баскетболистки — игроки сбор-
ной Белоруссии Алекс Бентли и Мария 
Попова, а также форвард сборной Сер-
бии Тина Краишник. Ещё более отрад-
но, что коллектив возглавляет мест-
ный специалист Дмитрий Донсков, 
до этого успешно тренировавший 
юниорские и молодёжную сборные 
России. После завершения финаль-
ной серии 54-летний наставник 
БК УГМК ответил на вопросы 
«Известий».

Команда прошла весь сезон без 
единого поражения. Вы выигра-
ли 44 матча подряд. Кажется, что 
это невозможно.

Действительно, мы  
добились яркого 
достижения , ко-
торое выглядит 
очень красиво  
для любителей 
с т а т и с т и к и , 
но нельзя ска-
зать, что это 
далось нам 
легко. Если 
вспомнить 
п р о ш е д -
ший сезон, 
у нас хва-
тало непро-
стых матчей. 
Суперкубок 
и вторая побе-
да в финальной 
серии с курским 
«Динамо» были до-
быты в овертайме . 
В начале сезона, в ок-
тябре-ноябре, мы были 

в поиске своей игры. Были тяжёлые 
матчи с «Самарой» и «Надеждой». 
С «Никой» в первой половине сезона все 
встречи были очко в очко. Трудностей 
хватало, но самое важное, что мы смог-
ли вернуть трофеи в Екатеринбург, вы-
полнили все поставленные задачи.

Курский клуб дважды доводил дело 
с вами до овертайма, а перед третьей 
игрой финальной серии потерял MVP 
прошлого сезона Еву Лизек. В целом они 
были конкурентоспособны?

Безусловно. Перед началом сезона 
если посмотреть на ростеры команд, 
то у нас, «Динамо», «Ники» и МБА были 
примерно равные составы. Но сезон 
показал: в нужный момент мы можем 
настроиться, показать свой лучший 
баскетбол. Если говорить про Курск, 
то после прошлогоднего чемпионства 
порой у них были проблемы с недо-
оценкой соперников. Хотя в плей-офф 
они уже включились по максимуму. 
Например, до Нового года проигра-
ли все три матча МБА, зато в полуфи-

нальной серии уверенно прошли 
московский клуб. По составу 

они точно были конкурен-
тоспособны. А почему в це-
лом не получилось, сложно 
сказать. Для этого надо быть 
внутри команды.

Могли бы назвать ос-
новные факто-

ры успеха?
Их много. 

Во-первых , 
это отно-
шение ру-

ководства 
к команде. 
У нас были 
п р е к р а с -
ные усло-
вия во всех 

с м ы с л а х , 
и я бы особо 

отметил фак-
тор логистики. 
В этом сезо-

не был очень 
плотный ка-

л е н д а р ь : 
к а ж д ы й 
четвёртый 
день была 

игра. А из-за за-
крытого воздушно-

го пространства выезды в тот же Ро-
стов или Курск стали очень тяжёлыми. 
Благодаря нашему титульному спон-
сору мы практически всегда летали 
чартером. Это позволило сэкономить 
много сил.

Во-вторых, мы провели отличную 
точечную селекцию, которая позво-
лила сделать состав глубже. Благодаря 
усилиям нашего руководителя Макси-
ма Николаевича Рябкова клубу уда-
лось подписать Александру Столяр, 
Анастасию Олаири Косу, Алекс Бентли 
и Дарью Репникову. Последняя игра-
ла не так много из-за конкуренции 
с Бентли, но мы видим в Даше большой 
потенциал. Что касается Алекс [Бент-
ли], то в этом году, на мой взгляд, она 
провела свой лучший сезон в России. 
Наряду с Машей Вадеевой они были 
лидерами по духу. В тяжёлые момен-
ты брали инициативу на себя.

В-третьих, хотел бы отметить меди-
цинский и тренерский штаб. Все рабо-
тали как единый организм, и это при-
несло свои плоды.

Вы упомянули Вадееву и Бентли. Пер-
вая стала MVP премьер-лиги, вторая 
вошла в символическую пятёрку. За-
служенно?

Вполне. Они своей игрой дока-
зали, что способны делать резуль-
тат. От Алекс и Маши шёл посыл, что 
мы можем выиграть даже в неудачно 
складывающемся матче, можем отза-
щищаться, можем убежать в контра-
таку. Он передавался всей команде. 
Но важно подчеркнуть: наш клуб — это 
не только Вадеева и Бентли. Мы адап-
тировались в новых условиях, когда 
уже сложно делать ставку на звёздных 
легионеров. Поверили в своих, в том 
числе в молодёжь.

Ещё бы особо отметил роль капи-
тана Евгении Беляковой. Она не так 
много времени проводила на площад-
ке, но в силу своего опыта помогла 
тренерскому штабу в плане создания 
нормального микроклимата внутри 
команды. Это очень важно.
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